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ховнюго Совета СССР проекты выносятся на всена
родное обсуждение. |Нам предстоит коллективный поиск 
конкретных путей и ,ме10Д0в изменения политической си
стемы, общие черты которой определены XIX партийной 
конференцией. Газета ,— лучшее поле проведения дис
куссий с возмоишостью фиксации личного мнения, не
спешного обдумывания аргументов и контраргументов,
открытого, гласного поиска истины. Приглашаем читате
лей нринять участие в обсуждеши проектов на страницах 
газеты.

1. Да здравствует 71-я годовщина Велико
го Октября!

2. Да здравствует марксизм-ленинизм — 
творческое учение, идейная основа обновле
ния советского общества!

3. СлаВа большевикам-ленннцам, ветеранам 
партии, войны и труда!

4. Товарищи! Воплотим в жизнь решения 
XXVII съезда КПСС и XIX Всесоюзной парт
конференции! Сделаем необратимой револю
ционную перестройку!

5. Коммунисты! Силой примера в убеж
дения вовлекайте миллионы людей в процесс 
обновления социализма!

6. Трудяшщеся Советского (Союза! Вешитесь 
за осуществление экономической реформы, 
внедряйте полный хозрасчет, самофинансиро
вание, аренду и (кооперацию!

7. Рабочие, крестьяне, интеллигенция! До
бросовестным и творческим трудом воплотим 
в жизнь социально-экономическую политику 
партии, курс на улучшение условий жизни 
народ1!|!

8. Граждане Советского Союза! Крепите 
братство народов СССР — великое завоева
ние ленинской национальной политики!

9. Граждане СССР! Активно участвуйте в 
реформе политической системы, в повышении 
роли Советов, демократизации всех сфер на
шей жизни!

10. Коммунисты! Граждане Страны Советов! 
Утверждайте правду и гласность, искореняй
те бюрократизм, рутину н косность!

11. Граждане СССР! Создадим социалисти
ческое правовое государство, утверждающее 
верховенство закона, права в свободы челове
ка, авторитет власти!

12. Граждане Советского Союза! Выступай
те в дащиту природы, участвуйте в охране 
окружающей среды!

13. Работники агропромышленного комплек
са! Боритесь за коренное улучшение прода- 
вольственного снабжения населения, смелее 
осваивайте новые формы хозяйствования!

14. Советские ученые, инженеры, изобрета
тели! Ускоряйте научно-технический прогресс, 
янтенсификацию производства, повышение про
изводительности труда!

15. Работники народного образования! Осу
ществляйте. реформу школы, вооружайте мо
лодое поколение современными знаниями, на
выками к труду, идейной убежденностью!

16. Рлботники здравоохранения! Повышай
те качество медицинской помощи, больше вни
мания в милосердия к людям!

17. Деятели литературы и искусства! Обо
гащайте духовный мир, формируйте активную 
гражданскую позицию человека, правдиво и 
ярко отражайте ход перестройкя!

18. Советские профсоюзы! Твердо и после
довательно защищайте права трудящихся, до
бивайтесь внедрения новых методов хозяйст
вования, организации и стимулирования тру
да!

19. Комсомольцы! Юноши и девушки! Ов
ладевайте наследием великого Ленина, будьте 
в первых рядах активных борцов за револю
ционное обновление общества!

20. Да здравствуют советские женщины — 
активные участницы перестройки, заботливые 
воспитатели молодой смены!

21. Советские воины! Надежно охраняйте 
социалистическую Родину, будьте беззавет
ными патриотами и интернационалистами!

22. Пусть крепнет солидарность КПСС с 
коммунистическими и рабочими партиями, 
всеми общественными силами в борьбе за 
мир (И социальный прогресс, за свободу и де
мократию!

23. Горячий привет народам социалистиче
ских государств! Пусть крепнет содружество 
братских стран!

24. Народы мира! Укрепляйте доверие, вза
имопонимание и сотрудничество! Защитим ми
ровую цивилизацию от ядериой опасности!

25. Пусть живет в веках имя и дело вели
кого Ленина!

Сегодня слово — юристу и 
работнику исполкома Сове
та народных депутатов.

В. Ф. ВОЛОВИЧ, декан 
юридического фацультета 
ТГУ:

— Хочу обратить внима
ние на то. что в полном 
смысле слова - усиливается 
правовое регулирование го
сударственной власти. Это 
является отражением реше
ний XIX партийной конфе
ренции о завершении соз
дания в нашей стране пра
вового государства. В проек
те Закона «О выборах на
родных депутатов СССР» 
четко проводится идея де
мократизации общества. 
Речь здесь не просто о пре
словутом участии масс в 
управлении, речь о формах 
и методах, о стратегии, о 
формировании органов наро
довластия, которыми явля
ются Советы народных депу
татов. Что исключительно 
важно подчеркнуть, идет 
речь о повышении ответст
венности органов народовла
стия перед трудящимися.

Хотелось бы подчеркнуть 
положение о подчиненной 
роли исполнительно-распо
рядительных органов. От
сюда отчетность депутатов

перед избирателями, неиз- 
брание министров, руково
дителей ведомств в число 
депутатов. Это поставит ад
министрацию в большую за
висимость от общества. Пол
ностью поддерживаю поло
жение о том, что Верховный 
Совет будет работать в ве
сеннюю и осеннюю сессии 
более продолжительное вре
мя — 3 —4 месяца. Это по
зволит депутатам более об
стоятельно изучить пробле
мы социально-экономическо
го и духовного развития 
страны. В проектах нашло 
отражение положение о не
обходимости более деталь
ного правового регулирова
ния деятельности отрасле
вых и межотраслевых орга
нов управления. Повышает
ся роль судов, в ча
стности, увеличиваются сро
ки полномочий судей — до 
1 0  лет.

Л. Б. ЛБЦКО, секретарь 
Кировского райисполкома:

— Считаю, что новый За
кон «О выборах народных 
депутатов СССР» более де
мократичен по сравнению с 
тем, который существует в 
настоящее время. Например, 
статья 7-я проекта Закона 
предусматривает расшире
ние гласности при подготов

ке и проведении выборов на
родных депутатов СССР. 
На заседаниях избиратель
ных комиссий вправе при
сутствовать представители 
трудовых коллективов, об
щественных организаций. В 
статье 9-й говорится о том, 
что при проведении выборов 
народных депутатов число 
кандидатов в депутаты не 
ограничивается. Раньше же 
выдвигали только одного 
кандидата. Это изменение, 
по-моему, к лучшему. Чем 
больше 1выдвигается и об
суждается кандидатур, тем 
болыпе гарантии избрать в 
органы народовластия до
стойных людей. Уже, судя 
по выборам 1985 года, каче
ственный состав депутатов 
отличалей от прежних.

Далее, если раньше выбо
ры народных депутатов на
значались за два месяца до 
истечения срока полномо
чий, то сейчас этот срок уд
линился до четырех меся
цев. Это также позволит 
трудящимся лучше узнать 
кандидатов в депутаты, об
судить их кандидатуры и вы
брать наиболее достойных В 
отдельной статье идет речь 
о наказах избирателей на
родным депутатам СССР. 
Раньше об этом говорилось 
как бы между прочим... В 
статье 14-й закреплено, что 
выборы будут проводиться в 
зимне-весенний период в 
один из выходных ней. Это 
считаю тоже важным, так 
как в летнее время прово
дить выборы сложнее из-за 
большого количества отпу
сков. Статья 11-я говорит о 
несовместимости статуса на
родного депутата СССР с 
должностным положением. 
Действительно, если, к при
меру, прокурор и так дол
жен вьшолнять эти обязан
ности, зачем избирать его 
депутатом? Четко определе
ны сейчас и те лица, кото
рые не могут участвовать в 
выборах. До этого, часто в 
процессе выборов, возникали 
подобные вопросы.

-ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА
На контроле—отстающие фермы

Коллектив Панычевской /молочнотоварной фермы 
совхоза «Чернышевский» пока числится в (числе самых 
отстающих в ,области. Однако (за 9 {Месяцев панычевцы 
добились прибавки в надое молока на корову к уровню 
прошлого (ГО,да 081 килограмм. При переводе скота на 
стойловое содержИние были допущены на ферме некото
рые просчеты, |но сейчас уже положение стабилизирова
лось и суточные (Н1адои молока на корову на ферме пре
вышают прошлогодние более (чем на килограмм. Но 4,9 
килограмма — такова суточная продуктивность коров 
здесь—предел ли это? Думается, если бы были решены 
многие вопросы организации труда к быта животноводов, 
улучшено их обслуживание, можно было рассчитывать на 
куда больший результат.

Б А Р Ь Е Р Ы  
НА  П У Т И

К о р м о ц е х  н е  р о с к о ш ь ,

А ТРЕБОВАНИЕ ТЕХНОЛОГИИ
По всем приметам, устой

чивый снежный покрав ло
жится через месяц после пер
вого снега. Нынче первый 
снег выпал только на про
шлой неделе, но что-то не 
похоже, чтобы он растаял. 
Началась настоящая снеж
ная зима., На фермах пора 
уже забыть обо всех из
держках переходного перио
да и начать соблюдать все 
требования технологии зим

не-стойлового содержания 
молочного скота.

Работа кормоцехов—одно 
из первостепенных ее требо
ваний. Посмотрим, как оно 
выполняется в районах обла
сти, Первая колонка приве
денной ниже сводки — ско
лько Всего в наличии кормо
цехов, ■ вторая — сколько 
из них в работе, третья — 
наличие экструдеров, четвер
тая — из них запущено в 
{дело:

Односторонний
ЗАМЕТНО РАЗВОЛНОВАВШИСЬ, СЕРГЕИ КИТАЕВ 

УГОВАРИВАЛ: «ДА РАНО ОБ ЭТОМ ПИСАТЬ! ЕЩЕ 
ПОДУМАЮТ, ЧТО ЖАЛУЮСЬ... ДЕЛО СОВСЕМ НО
ВОЕ, А ИДЕТ. Я СЧИТАЮ. НОРМАЛЬНО; ВСЕ ПО
ТИХОНЬКУ УЛАДИТСЯ, УТРЯСЕТСЯ. ЧЕРЕЗ ГОДИК 
ПРИЕЗЖАЙТЕ — ВОТ ТОГДА БУДЕТ О ЧЕМ ПОГО
ВОРИТЬ. А ПОКА ,НЕ ПИШИТЕ, ЛАДНО?..».

НА ТОМ и порешили. Ку
да, действительно, торопить
ся? Китаевы, судя по всему, 
за дело взялись основатель
но, потому что люди они не 
избалованные, с самого дет
ства совершенно естествен
но вжившиеся в крестьян
ский труд и быт. Таких 
сложнсстями. даже самыми 
неожиданными, не испугать 
и с толку не сбить. Обяза
тельно должны выстоять. То 

. есть, если уж на то пошло, 
Ч; сами разговоры о трудно

стях вгоняют их в смущение. 
По крайней мере, на нерв
ном, очень выразительном 
лице Сергея прямо-таки был 
написан вопрос: а разве кре
стьянствовать можно припе
ваючи?

Ната.чья, жена Сергея, 
когда договорились, что по
явится в газете лишь корот
кое с(юбщение о новоявлен
ных арендаторах, ■ быстрень
ко Сама принарядилась да 
своих старшеньких собрала 
— сфотографироваться. А 
еще двое малышей остались 
в и.збе: на дворе прохладно 
н сыро, пусть побудут в теп- 
ле. Их протестующий рев 
был хорошо сльппен окрест.

Позже, когда Сергеи, буд

то повинность отбыв перед 
объективом фотоаппарата, 
почти бегом устремился в 
село — продолжать ремонт 
тракторной тележки, разго- 
вортлись мы с Натальей.

Просто невозможно было 
не задать ей один вопрос:

— Наталья, извините, ра
ди бога, у вас ведь новое 
прибавление семейства ожи
дается?

— Через месяц, — сказа
ла она спокойно, без тени 
неловкости или недовольст
ва. Взгляд ее был открытым, 
дсброжелательным, как и дол
жна быть открытой и добро
желательной сама правда,
которую нет нужды скры
вать. Весь обли1{ молодой, 
здоровой (тьфу-тьфу, чтоб 
не сглазить-) женщины, сло
ва ее — степенные, несует
ливые, жесты —- как-то уют
но завершенные, округлые, 
поступь — плавная и бе
режная — все наводило на 
мысли возвышенные и зем
ные одновременно. Ее доб
рая, бесхитрсстная улыбка 
словно изнутри высвечивала 
великую истину: это ж, .мол, 
моя главная, среди других 
главных, обязанность — во
время, пока не упор.хнула

молодость, рожать крепких 
продолжателей и продолжа
тельниц рода, надежных ра
ботников на земле.

— Мамка, — озабоченно 
подергала ее за рукав шести
летняя Маринка, самая 
старшая из ребятишек, — 
коровы уже идут, доить по
ра, а ты тут разговарива
ешь! — и недовольно ус
кользнула из-под ласковой 
ладони матери.

— Не смотрите, что ма
ленькая, — помощница мне... 
Утром раньше нас просыпа
ется: «Телята проголода
лись, а вам никакого горюш
ка!..».

— Значит, через месяц 
Сцргею особенно туговато 
придется: все на одни пле
чи ляжет?

— Ничего. Он у меня вы
носливый. Да и родичи, я 
думаю, помогут.

" Размеренным, отяжелев
шим шагом, после пастьбы 
на недальних, еще обильных 
травостоем полянах, окру
женных сосняком, брели к 
усадьбе коровы. К распахну
тым воротам вместительно
го сарая их влек уже выра
ботавшийся инстинкт до
машности. Эти буренки не 
знают машинной дойки, с ее 
почти неизбежной жесткой 
тецропливбстью, им не пои- 
ходилось (испытывать бича 
не в меру разнервничавшего
ся скотник?. В этом тихом 
уголке земли, на самой даль
ней окраине райцентра, при

несли они в свой срок телят, 
были раздоены добрыми оу- 
ками, никогда не причиняв- 
ШЕши боли.

И было что-то извечно 
земное, незыблемое, надеж
ное в том, как неторопливо, 
с достоинством ШЛИ навстре
чу друг дружке — коровы, 
несущие полуденный удой 
хозяйке, и сама Наталья, 
прекрасная в своей спокой
ной значительности. Это бы
ла жизнь. Подлинная, без 
малейшей подделки, трудом 
рожденная, трудом движи
мая, трудом освященная. И 
совсем не было страшно за 
Наталью: она продолжала 
работать не от какой-то гам 
безвыходности — это труди
лась крестьянская женщина, 
отменно чувствующая свою 
силу и необходимость, опора 
мужу, хранительница домаш
него очага.

НО. КАЖЕТСЯ, именно 
в те минуты умиротворенно
го моего созерцания зашеве
лилось в душе беспокойст
во: ох, не удастся сберечь 
уговор — не обойтись корот
ким сообщением, что стали 
супруги Китаевы арендато
рами!.. Поднакопились коа- 
какие горькие наблюдения 
по поводу того, как усилия, 
вера в правое дело, практи
ческая смекалка энтузиастов 
перестройки на селе порой

(Окончание на 2-й стр.)
Фото Е. Лисицына.

Очередное .собрание жи
вотноводов, проводящееся 
каждый вторник, или, как 
его назьгоают сами доярки 
и скотники, «день животно
вода». Первый вопрос -- 
трудовая дисциплина. На 
ферме трудится 45 человек, 
но случается, что до десят
ка КЗ них отсутствуют, при- 
че.У! некоторые не по ува
жительным причинам. Сан
техник В. Усанов заработал 
несколько отгулов, но, от
дохнув положенные дни, на 
работу не вышел. Уже боль
ше месяца он не появлял:ся 
на ферме. И никому, похо
же, нет до этого дела.

Тракторист перепахал до
рогу на ферму. Возникла 
проблема с завозом кормов. 
Кругом лишь охи да ахи, а 
мер по восстановлению до
роги никто не принимает.

Производственные поме
щения на ферме в более 
или .менее приличном состо
янии, ЦОПР же в порядок 
не приведен. А нужно все
го-то покрасить и побелить. 
Но не доходят руки.

Много нареканий у жи
вотноводов по поводу рабо
ты буфета. У него вообще 
нет распорядка. Когда бу
фетчица захочет, тогда и 
откроет. Конфет, пряников, 
теста, кол.басы, сливочного 
масла—ничего этого в про
даже нет. Буфетчица заяви
ла. что на базе пусто. Но 
почему же тогда в pafiqcHt- 
ре можно купить большин
ство этих продуктов, а на 
ферме нельзя?

Еще больше претензий, к 
медицинскому обслуживанию. 
Врачи на ферме — редкие 
тести. Графика приезда на 
ферму комплексных меди
цинских бригад не существу
ет. В сельской аптеке шаром

покати: медикаментов нет,
бинтов нет.

Два года доярка А. С. 
Петрушина не может отре
монтировать сломавшийся 
телевизор. Несколько раз 
телемастер приезжал в село, 
но она в это время была на 
работе, а об его визите никто 
не предупредил. Сломавши
еся телевизоры, холодильни
ки, стиральные и швейные 
машинки стоят во многих па- 
нычевских домах. Если ма
стера из райцентра и приез
жают, то люди об этом за
ранее не знают. Кто успеет 
воспользоваться их услуга
ми, а кто — нет. Графиков 
приезда бытовиков тоже не 
сущтетвует.

Создается такое впечатле
ние, что все обслуживающие 
животноводов организации в 
Бакчарском районе да и в 
области работают от кампа
нии до кампании. Идет под
готовка фермы к зимовке, 
находится этот процесс на 
контроле в облисполкоме, 
тогда медики, бытовики, ра
ботники торговли, культуры 
.вспоминают о животноводах. 
Затем их активность идет на 
убыль, а потом и вовсе зату
хает. Неужели нельзя обслу
живать животноводов систе
матически?

Оставляет желать лучшего 
и профессиональная учеба 
животноводов, особенно по 
вопросам организации и оп
латы труда. Паньиевские 
доярки и скотники интересу
ются арендным подрядам, но 
не идут к ним экономисты 
со своими расчетами, не пред, 
лагают взять аренду, не (^ъ- 
ясняют, как и за счет чего 
формируется доход у арен
даторов.

В. БОРИСКИН.
инструктор облсовпрофа.

Александровский 4 2 —
Аснновскнй 11 6 1
Бакчарский 6 1 —
Верхнекетский 1 1 —
Зырянский 12 3 2
Каргасокский 6 2 —
г. Кедровый — — —
Кожевниковский 9 6 13
Колпашевский 9 4 —
Кривошеинскнй 14 3 9
Молчановский 6 5 3
Парабельский 3 1 —
Первомайский 7 — 2
Тегульдетский — — —
Томский 25 23 25
Чаинскнй 8 в 2
Шегарский 8 — 3
ПО ОБЛАСТИ. 122 61 60

Круглый год
Кормоцех в Соколовском 

отделении совхоза «Молча- 
новский» — ответственный 
участок работы слаженного 
коллектива, возглавляет ко
торый старший оператор 
Г. Ф. Медведев. Не бывало 
такого случая, чтобы он или 
его товарищи по работе 
Н. И. Снегарько®, И. В.

Лякин. А. А. Eippe.vieHKO 
подвели животноводов.

— Очень аккуратные лю
ди ,—говорит бригадир жи
вотноводства А. И. Сержан
тов,—и корм вовремя да с 
отличным качество.м приго
товят. и развезут.

Надо сказать, что «кор- 
■мильцы», как их уважитель-

Как видим, нео0 обенно-то 
спешат задействовать агре
гаты для приготовления кор
мов в колхозах и совхозах. 
Шегарцы вообще не запу
стили ни одного кормоцеха, 
ни одного экструдера, перво- 
майцы — только один экст
рудер и ни одного ко|рмоце- 
ха. По области лишь поло
вина кормоцехов в работе и 
всего четвертая часть экст- 
.рудеров.

Что, думает по этому пово
ду начальник подотдела ме
ханизации в животноводстве 
областного агропромышлен
ного комитета А. Т. Веснин?

— Большинство кормоце
хов находится в рабочем со
стоянии. Степень готовности 
их по области 8 8  процентов. 
Однако эта цифра отражает 
не техническое состояние аг
регатов, а скорее их уком
плектованность , машиниста
ми. Так. в асиновском сов
хозе имени Ленина три кор
моцеха все в прошлом году 
работали, но пока ни один 
не запущен. Стали выяснять, 
в чем дело, оказалось, что 
машинисты были задейство
ваны на других работах, а 
больше поставить на кормо
цех в хозяйстве некого. Од
нако многие хозяйственники 
не запускают кормоцехи со-

но называют животнедаоды, 
способствуют повышению 
продуктивности обществен
ного скота круглый год: в
пастбищный период именно 
эта группа налаживает и ве
дет «зеленый конвейер».

Большое это дело, когда 
в результате усилий столь 
Ответственных работников 
на ферме решена пробле.ма 
сбалансирю-ванного рациона. 
Не приходится удивляться. 
НТО показатели соколовских

15

знательио, считая, что заго
товленные корма и так, без 
переработки, технологичны и 
пригодны к скармливанию, 
кормоцехи, дескать, только 
увеличивают затраты. Но 
ведь есть еще и другая ариф
метика: поедаемость приго
товленных кормов животны
ми на 10— 15 процентов вы
ше. Да и как еще решать 
проблему сухого вещества в 
кормах, если не добавлять 
в них солому, а она поедает
ся коровами только в смеси.

Что касается экструдеров, 
то в хозяйствах еще не оце
нили до конца выгоду этих 
агрегатов, зато их техничес
кое несовершенство (мало
производительны, часто ло
маются) испробовали сполна. 
По заказу' совхозов и колхо
зов РТП изготовили комп
лекты валов и колец для 
экструдеров, так что с зап
частями к ним проблем быть 
Ие должно.

А ведь особенность ны
нешней зимовки — недоста
ток концентрированных кор
мов. Их имеется лишь 70 
процентов от уровня зимов
ки предыдущей. Восполнить 
же этот дефицит можно бы
ло как раз за счет экструде
ров.

животноводов — лучшие в 
районе. Еще в конце сентяб
ря был выполнен трехлет
ний план производства .мя
са—его продано государ
ству более 3.920 центнеров. 
1Уоп€шно выполняются и со
циалистические обязатель- 

, ства по надоям. К тому, же 
05 процентов молока от
правляется на -маслозавод 
первым сортом—тоже, свое
образный районный рекорд.

ШИШКИНА.
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ПРАКТИКА  
ПЕРЕСТРОЙКИ

Н. A. Мальков, началь
ник отдела лесовосстанов
ления:

— Ускорить перестройку 
нам мешают, мие кажется, 
два обстоятельства. Сказы
ваются, конечно, задержки 
по некоторым решениям 
со стороны Минлесхоза. До 
сих пор, к примеру, не ут
ряслось дело с организаци-

полнокровная работа начи
нается именно с этого... 
Участвовать мне пришлось 
только в трех заседаниях. 
Вопросы ставились в ос
новном текущие, проход
ные. А интересно было бы 
получше обсудить и перспек
тиву'.

Секретаря партбюро можно 
назвать комиссаром уп-

ВСЕГО ДВА ДЕСЯТ
КА коммунистов на 
учете в областном 

управлении лесного хозяй 
ства, причез! половина — 
пенсионеры. Партийцы на- 
.ходятся, как .правило, на 
ключевых постах и сейчас 
— в самой гуще перестро
ечных процессов. В лесном 
хозяйстве они носят карди
нальный характер. Реформа 
в подотрасли распростра
няется и на лесопользова. 
ние — намечены к переда
че '«Томлеспрому» первые 
шесть лесхозов, и на струк
туру — реорганизуется ап
парат, на базе пригородных 
предприятий создается про
изводственное объедине
ние. Ведутся изыскания и 
вьшолняются мероприятия в 
рамках подпрограммы
«Кедр», являющейся разде
лом областной целевой про
граммы «Ускорение 90».

Что может быть важнее 
сегодня для парторганиза
ции, чем пробл,емы оаре- 
стройки? Ими и занима
лось партийное бюро. «Мы 
живем в такое время, ког
да перестройка затрагивает 
интересы каждого из нас и 
общества в целом», — с 
этих слов и начал свой док
лад на отчетно-выборном 
собрании секретарь парт
бюро В. Е. Зименкин. Он 
сосредоточил вня.мание на 
экономике упрлесхоза. Не
спроста. Помнил секретарь 
о задаче момента; в ходе 
экономического перелома 
важно не потерять темпов 
развития, на основе уже 
отшлифованных производст
венных связей совершенст
вовать механизм поставок.

В полной степени это уп-

„Мы живем  
в такое время..."

ДАЛЬНЕЙШИЕ ЗАДАЧИ ПЕРЕСТРОЙКИ 
ОБСУДИЛИ КОММУНИСТЫ УПРЛЕСХОЗА

равлению пока не удается. 
Выполнение плана по по
ставкам за три квартала 
составило 96,5 процента, 
потребители цедополучили 
продукции на 367 тысяч 
рублей. Неприятностями 
грозит и завтрашний день: 
вьгауск товарной продукции 
срывается.

— Спотыкавм!ся потому, 
что медленно развиваем 
прюмзону, — отметил сек
ретарь партбюро. — Одна
ко ' и организационные ре
зервы, не требующие по 
существу затрат, использу
ются слабо. Вот переведе
но на полный хозрасчет Ки- 
!реевское лесничества, но... 
единственное по области. 
Лишь три бригады из доб
рой сотни освоили подряд. 
Но вьшолняются кантроль- 
ные цифры программы «Ус
корение-90» по рационали
зации рабочих мест.

Перестройка — всеобъ
емлюща. Соответственным 
был и спектр вопросов, с 
которым выходили на три- 
б^шу коммунисты. Красно
речивее всего говорят об 
этом их выступления.

ей объединения. Неопреде
ленность вносит разбрюд в 
коллектив. С другой сторо
ны, почему у нас «горячи
ми» вопросами занимается 
практически один секретарь 
партбюро? А остальные из 
его состава что же?

Да и не только о парт
бюро речь. Оборотов ведь 
почти не прибавляем: на
треть вот отстали и по под
готовке почвы для будущей 
посадки. Среди причин' и 
такая: не хватает специ
альных подвесок к тракто
рам. Проблему эту снаб
женцы почему-то почти не 
решают. Чего же ждем 
опять? По весне во многих 
лесхозах снова придется 
браться за .меч Колесова, 
сажать лес вручную...

В. П. Максимов, началь
ник отдела |лесного хозяйст
ва:

— Членом бюро я был 
около года, и проблем в 
его работе, считаю, больше, 
чем названо в докладе. На
пример, редко когда парт
бюро может организованно, 
в полном составе собраться 
на свое заседание. А ведь

равления. Я к тому. что 
первейшая задача коимму- 
нистов — вести политиче
скую работу. Этот аспект 
мы упускаем. Взять расста
новку кадров. Ни разу не 
слушали на партбюро от
чет нашего кадровика, не
много прошло отчетов и 
специалистов управления.

А. Г. Пантелеев, Главный 
инженер:

— Нередко мы обходим 
острые углы. Почему пред
метно не опросить с Карпо
ва за срыв лесопосадок, с 
Кривых — за перекосы в 
развитии подсобных хо
зяйств, с Пантелеева — за 
товары народного потребле
ния, и так далее? Почему бы 
Зименкину не назвать кон
кретные имена ответствен
ных за те Или иные дела?

На различных совещани
ях, да и здесь мы говорили 
о хозрасчете. Давайте счи
тать денежки не только 
языком! Оглянитесь, сколь
ко у нас технического 
старья по лесхозам, а спи
сывать — не разбежимся. 
Отделу главного меодника. 
точно, есть где развернуть
ся. В Зырянском и в Тими

рязевском набрали силу 
хозрасчетные бригады дере- 
воофаботки. Пропагандой 
их опыта мы себя не за
трудняем, так ведь?

В новых условиях надо 
не только предлагать людям 
удобные формы хозяйство
вания, но и советоваться с 
ними. Организовываем объ
единение — считаю, стоило 
бы встретиться с коллекти
вами окрестных лесхозов и 
спросить; как лучше это 
сделать? Меняется структу
ра лесовосстановления — 
давайте об .мозгуем дело на 
специальном семинаре, что
бы наши инженеры знали, 
что к че.му. И партбюро, 
думаю, должно четко оп
ределить тут свою позицию

ПЕРЕД СОБРАНИЕМ 
прошло анкетирова
ние. Комму н и с т а м 

задавался в числе про
чих и такой вопрос; «Ко 
го бы вы хотели видеть в 
составе партбюро?». Не ос- 

анкета с пустыми 
графами. Были «открыты» 
новые имена, вычеркнуты
ми оказались фамилии лю
дей неинициативных, ском
прометировавших себя.

Нанальник управления 
лесного хозяйства Л. п. 
Корзун высказался за об
разование при партбюро 
'ряда комиссий. Собрание 
поручило новому составу 
бюро «1Довести' До ума» 
предложение.

В постановлении намече
но таще заслушивать на 
партбюро отчеты, принци
пиально анализировать вы
полнение поручений. При 
обсуждении проекта поста
новления было предложено 
в ближайшее время заслу. 
шать на партбюро инфор
мацию главного лесничего 
В. К. Карпова и начальни
ка отдела лесовосстановле
ния Н. А. Ма'лькоВа о том, 
Kate вьшолняется задание по 
подготовке почвы.

— Надо ли? На каждой 
планерке об этом вспомина
ем, -— раздался голос.

— Планерка — одно, 
партбюро — совсем дру
гое! — последовало возра
жение.

Оставили пункт в силе.
Н. 1ЧУКОВ.

..Социальной важности!
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Д Е Л Е Г А Т
На электроламповом за

воде состоялось отчетно-вы
борное партийное собрание. 
Характерная примета вре
мени; на партийное соб
рание были приглашены и 
беспартийные.

Обсудив состояние дел, 
коммунисты избрали ново
го секретаря парткома. Им 
стал С. П. Дюков. Избраны 
и делегаты на XII партий
ную конференцию Киров
ского района. Вот несколь
ко имен; контролер ОТК 
Н. В. Григорьева,' намотчи
ца спиралей Л, П. Мозго
вая, генеральный директор 
В. С. Михайлов, оператор 
стеклеформующих машин 
В. Н. Непомнящий:, раз- 
мольщица мра.мора Н. Д.

Семенова, наладчик М. Л. 
Кочегаров, мастер Н. С. 
Петлина, контролер ламп 
Л, Г. Шевчукова...

Людмила Григорьевна 
Шевчукова работает на
13 Б линии сборочного цеха 
№ 22. Эту линию отличает 
большой ассортимент, вы
пускается здесь и экспорт
ная продукция. Понятно, 
что качеству ламп уделяет
ся , первостепенное внима
ние. Отлично справляется 
со своим делом Людмйла 
Г(ригорьевна.

И то сказать, два десят
ка лет иа одной линии — 
завидное постоянство. Все, 
кто работает сейчас на 
13 Б линии, пришли уже 
после нее. На главах Люд-

ПОМОГАЮТ ПРИБОРЫ
Особое внимание в 

ТИАСУРе уделяется реали
зации программы техничес
кого перевооружения пред

приятий города и области, 
В этом году стоимость науч
ных исследований для объе-

милы Григорьевны, а не- 
рв|Дко и при ее участии, но
вички набирались профес
сионального мастерства. 
Сама она, как рассказали в 
цехе, может работать прак
тически на любой операции 
сборочного производства.

Сейчас же ее основная 
задача — отбраковка ламп. 
Представьте: более десяти 
тысяч ламп проходит за 
смену через руки этой мо
лодой женщины.

В рабочем коллективе 
человека оценивают в пер
вую очередь по его труду. 
Здесь словами безделье не 
прикрыть. Ясно, что и ком
муниста Л. Г. Шёвчукову 
уважают за профессиона
лизм и за участие в обще
ственной работе. Так, изве
стна она как член профко
ма завода, которому поста
вили задачу — контроли
ровать работу заводской 
столовой. Секретарь пар
тийной организации цеха 
А. П. Родиков дал очень 
емкую характеристику Люд
миле Григорьевне; «Ответ
ственная...». Да и медаль 
«За доблестный труд», ко
торой награждена Л. Г. 
Шевчукова, подтверждает: 
она достойный предста
витель коллектива завода 
на районной партийной кон
ференции.

В. КРАВЦОВ.
★  *г '

НА СНИМКЕ: делегат
Л. Г. Шевчукова.

Фото автора.

динения «Контур» состави
ла 1.151 тысячу рублей.

На «Сибэлектромоторе» 
внедрены приборы поопера
ционного технологического 
контроля обмоток электри
ческих машин. Использова-

ВАЖНЕЙШАЯ
СОСТАВНАЯ

РАЗВИТИЮ ЛИЧНЫХ 
ВНИМАНИЕ

С большой заинтересо
ванностью асияовцы вое. 
приняли материалы состо
явшегося на днях плену
ма областного комитета 
КПСС. Ведь отчет на нем 
первого секретаря нашего 
горкома партии А. Д. Кол- 
тыкова дал вполне опреде
ленный ответ. на каком 
уровне находится в районе 
и городе решение продо
вольственной проблемы, ка
ковы перспективы разви
тия.

Сделано, конечно, мно
гое, чтобы как можно бы
стрее снять остроту снаб
жения населения продук
тами. Этому способствовали 
нестандартные подходы, 
умелое Использование ре
зервов. Успешно осуществ
ляется долгосрочная про
грамма. Если в прошлом 
году душевое потребление 
мяса составляло 52, а моло
ка 322 килограмма, то к 
11990 году оно возрастет 
соответственно до 64 и 394 
килограммов. Реконструк
ция молочного, а также мя
сокомбината позволит в 
ближайшем будущем значи-

ние в приборах новых изо- 
epeTBHHfij снизило брак об
мотки. Приборы дали эконо
мический эффект в 198 ты
сяч рублей.

Производственному объе
динению «Сибкабель» пере-

ПОДВОРИИ ОСОБОЕ

тельно расширить ассорти
мент. К уже имеющимся в 
свободной продаже продук
там добавятся ливерная и 
кровяная колбасы, зельц, иа 
молочных — варенец, про
стокваша, ряженка, фасо
ванный творог, сливки.

Постоянно увеличивается 
производство и потребление 
картофеля, овощей, бахче
вых.

Укрепление и дальней
шее расширение обществен
ного животноводства, само 
собой, основа успеха. Но 
немаловажно и то, что раз
витие личных подворий 
стало одной из важнейших 
составных общерайонной 
программы. Если в прош
лом году содержалось 6.363 
головы крупного рогатого 
скота, из них более 3,340 
норов, то через два года 
прирост общего поголовья 
должен составить примерно 
300 голов. Создаются нор
мальные условия для выра
щивания свиней, овец, пти
цы.

Н. БОРОДУЛЯ,
Лсйновский район.

дан двенадцатиканальныи 
измеритель дефектности. Он 
демонстрировался на област
ной выставке, отмечен дн-
ПЛ01Я0М.

Г. ИВАНОВА.
Гук--

в лос. Басандайка открылся но> 
вый санаторий'лрофмлакторий 
«̂Энергетик» Томской ГРЭСН— 

одно из лучших лечебно-оздо
ровительных учреждений обла
сти.

Самое первое, что бросилось в глаза (а 
дело было в середине сентября), — цвету
щие, HeiDMorpH на осень, кусты роз. А са
мо здание чем-то напоминает плывущий 
корабль. Заходим в отделанный мрамором 
вестибюль. Чистота, ковровые дорожки. 
Видно, что при сооружении здания не по
жалели ни сил, ни средств: для людей
ведь!
' Заказчик, к примеру, сознательно ото- 
'шел от первоначальной стоимости проекта, 
чтобы создать для отдыхающих макси
мальные удобства.

— Зато теперь профилакторий имеет 
собственную, экологически чистую — а 
это очень важно в зоне отдыха — котель
ную, водозабор, очистные сооружения, 
овощехранилище... — сказал председатель 
Ьбкома профсоюза рабочих электростан
ций и электротехнических предприятий 
Н. А. Воробьев.

Кроме того, при строительстве здания 
учтены ошибки, допущенные при возведе
нии профилактория производственного 
объединения «Сибкабель»; в подвальном 
Помещении разместились все хозяйствен
ные службы, грязелечебница, сауна с бас
сейном, физкультурный зал с тренажера- 
'ми.

— Неудобно хвастать. — показывает 
«а.м лечебные кабинеты главный врач про
филактория В. П. Панин, — но, объехав 
почти все профилактории области, пришел 
к выво:Ду; наш — лучше.

Здесь большой набор физиотерапевтиче
ского оборудования, ингаляторий, кабинеты 
рефлексотерапии и психотерапии, электро
лечение, массаж, душевой зал к стомато
логический кабинет. Курк; лечения строится 
с учетом профиля заездрв: центральная
нервная система, патология верхних дыха
тельных 'путей, сердечно-сосудистые забо
левания, гипертоническая болезнь... При
чем рабочие лечатся без отрыва от про- 
изводственнюго процесса. В атом тоже пре
имущество профилактория: близость к го
роду позволяет организовать регулярное 
автобусное движение. Дорога на работу и 
обратно занимает около 2 0  минут: подъем

в 6.30, а через час (после завтрака) 
люди уже на своих рабочих местах. Не ис
пытывает трудностей И' обслуживающий 
персонал: для него выстроен благоустроен
ный 1 2 нквартирный жилой дом.

Но не только взрослъи %дет обслужи
вать новый профилакторий. В период 
'школьных каникул планируется проводить 
заезды «Мать и дитя», а в летнее время 
здесь будут лечиться дети, отдыхающие 
в пионерском лагере «Энергетик», кото
рый находится поблизости от профилакто
рия. В скором времени откроются библио
тека, видеосалон, клуб со зрительным за
лом на 150 Meet.

Остается добавить, что стоимость путев
ки— 260 рублей, но отдыхающим он-' обхо
дится всего в 2 2  рубля: остальные средст- 
'ва доплачивают предприятия и профсоюз. 
Литаяие обходится из расчета 2,5 рубля 
в день на человека. Однако эту цифру 
1планируется довести до трех рублей.

А. ИВАНОВ.
НА СНИМКАХ А. Утятиниова; здание 

^профилактория; столовая; в тренажерном 
'зале.

Односторонний риск
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
вдребезги разбиваются о вы
жидательное полуравноду- 
шие - полулукавство тех, 
кто по положению своему 
обязан, именно обязан, всеми 
средствами и способами под
держивать' первопроходцев.

Вот-вот, насторожится не
кий руководитель, дочитав 
‘до сюда, все-таки нажаловал
ся Китаев, а что дальше бу
дет? Сразу уточняю, стре
мясь быть верным уговору; 
нет, это не арендатор жалу
ется. Жалуюсь я, автор этих 
строк.

С чего у Китаевых начи
налось? Наталье, в прошлом 
доярке и даже бригадиру 
животноводства, желательна 
была такая работа, чтебы не 
отрываться подолгу от дома, 
где, как известно, в каждом 
углу — по малышу, да еще 
подвцрье, да еще огород. 
Супруги-то быстро сообрази
ли; аренда — вот он, наи
лучший выход. Коров доить, 
бычков откармливать можно 
ведь и прямо при усадьбе, 
только бы им поголовье до
верили. Ма.яо-мальски сфор-, 
мировав. как говорится, соб
ственную программу, коей 
предусмотрена обоюдная вы
года. стали обращаться с 
предложениями в хозяйства 
района. В сешхозах «Криво- 
шеинский», «Белостокский», 
имени Свердлова вежливо 
выслушали и... «тказали.

Беседы, конечно, по-разному 
протекали, но суть отказа 
была однообразна: а почему, 
собственно, мы должны да
вать скот — пусть КТОтНИ- 
^ д ь  другой.

в  один из летних дней, 
уже почти ни на что не на
деясь, позвонил Сергей в 
совхоз «Кедровый». Ему по
везло. Даже в телефонном 
разговоре, который, как 
принято считать, не для серь
езного дела, главный зоотех
ник Петр Алексеевич Шты- 
кин мгновенно уловил, что к 
чему, и предложил безотла
гательно встретиться.

Китаевым, повторяю, по
везло. В лице многоопытного 
специалиста встретился еще 
и очень ̂  неравнодушный че
ловек, способный брать на 
себя ответственность. Спаси
бо Петру Алексеевичу, спа
сибо всей дирекции «Кедро
вого», его экономической 
службе: в результате пере
говоров появился добротный 
договор, закрепивший аренд
ные отношен|йя. Добротный в 
том смысле, что обоюдные 
выигрыши, произрастающие 
из взаимодействия обоюдных 
обязанностей и прав, были 
высчитаны до сотых долей 
копейки. Возможно, со вре
менем какие-то нюансы бу
дут уточнены — жизнь по
кажет... Умышленно не ста
ну утомлять читателя цифра
ми. О солидности дела сви
детельствует хотя бы тот

факт, что на имя Сергея 
Китаева (именуемого, как 
сказано в договоре, аренда
тором) совхоз открыл в бан
ке счет, на котором сразу 
появилась 1 . 0 0 0  рублей — 
для первоначального обуст
ройства. Хорошо? Очень хо- 
:рошо.

НУ, А ТЕПЕРЬ — мои. 
подчеркиваю — мои недо
умения. Почему арендатору 
выделили (или всучили?) из 
технического оснащения, ин 
вентаря все далеко не луч
шее? Разве в рекомендациях 
по аренде есть принцип 
«возьми, боже, что нам не 
гоже»? Нет его в официаль
ных бумагах, зато придуман 
он — и втихаря осуществля
ется чрезмерно осторожными 
'хозяйственниками.

Обстановка в момент встре
чи с Китаевыми была такая. 
Трактор на ремонте, телега 
разукомплектована, лошадку 
еще предстоит объезжать; в 
упряжи не ходила. А моло
ко ежедневно на маслоёавод 
отправлять надо — прихо
дится брать у приятеля мо
тоцикл, пристраивать в ко
ляску две наполненные фля
ги. Трактор, стало быть, ре
монтируется, а корма под
возить требуется — привле
кай, арендатор, совхозный 
транспорт, но уже, разуме
ется, за свой счет. Кстати, 
•два часа такого «прнвлека- 
ния» обходится в 17 рублей.

вынь да положь в совхозную 
дассу.

Кто знаком с деревенской 
действительностью, тому не
трудно представить себе та
кую картину. Вот тракто
рист, который «привлечен» 
арендатором, доставил тележ
ку силоса или сена, быст
ренько вывалил груз — по
работал официально, как го
ворится, за зарплату, кото
рую ему этот самый аренда
тор и обеспечил. А после — 
катанул на часок, скажем, 
«налево». И никакая бухгал
терия не будет знать, что 
этим рейсом обеспечил он 
чем-то полезным собствен
ное подворье, или сватово, 
или братово...

Арендатора уже наловчи
лись обдирать. Почему? По
чему те же корма он должен 
покупать по стоимости «на 
всю катушку»? Если назы
вать вещи своими именами, 
то это же — головотяпство, 
злой расчет. Аренда, суть 
которой в короткий срок на
чать выдавать продукцию 
обильно и дешево, подруба
ется на корню.

В общем, этих самых «по
чему» накапливается немало. 
И что удивительно, о воз 
можности их возникновения 
даже не подозреваешь, когда 
вчитьгоаешься в четкие, про
думанные пункты договора. 
Впрочем, чего уж тут уди
вительного. Будто не прихо

дилось раньше спотыкаться 
о булыжники «разлада меч
ты и действительности»... Но 
аренда — это ведь не из об
ласти мечтаний, она — зри
мая и ощутимая реальность, 
без которой не обойтись. 
Так почему же мы так мед
ленно умнеем!

— ДА ЧЕГО УЖ ТАМ, 
да ладно, — примиритель
но бубнил Сергей Китаев. — 
Понимать же надо: начинать 
всегда трудно,

— Как пойдут трудности 
наматываться — не обраду
ешься... Неужели с самого 
начала нельзя их исклю-пыь?

Он, будто не слыша воп
роса, упрямо гнул свое:

— Ничего страшного. Ло
шадку сам объезжу, телегу 
в порядочек приведу, трак
тор скоро будет готов — 
тогда и развернусь в пол
ную самостоятельность.

— Ага, а к тому времени 
деньги на банковском счете 
растают — и не заметишь.

— Ничего, я экономлю. 
Сейчас вот, чтоб тележку 
подлатать, сварка понадо
билась — так я сам варить 
5'мею, заплачу только за 
электроэнергию. Так — во 
всем, чаще своими руками... 
Слушайте, а кто вообще вам 
про меня сказал?

Когда я ответил, он по
молчал, заметно смущенный.

— Надо же, в райкоме 
партии знают... Ну и ладно.

ну и хорошо. А дела идут, 
я считаю, терпимо. Молока 
сдаем — как договарива
лись, даже чуток побольше, 
жирность — выше базисной. 
Бычки вес набирают. Доку
менты вроде нормально 
оформляются. Надо в банк 
загл:нонуть — как там наши 
«приходы-расходы»?

Я начал его понимать. Он 
обрел дело, к которому шел 
осмысленно, не по ковровой 
дорожке, своим умом и своей 
настойчивостью к нему про
бился и не желает те
перь, чтобы какой-то вихрь 
дополнительных «утрясок» 
вместо живительных пере
мен принес разрушительные. 
Наивно думать, будто он не 
сознает, что дела сразу пс'- 
шли бы гораздо лучше, если 
бы... Ему, Сергею Китаеву, 
дорога самостоятельность и 
в том виде, в каком и̂ ■ s,

В памяти моей вдр.'к 
в>'чилась строчка из до .о- 
ра; «Арендатор строи? за
боту на свой риск». Посгой- 
те-ка, может, тут собака за,- 
рыта? Разве риск можно и 
нужно планировать? А если, 
допустим, и можно, то поче
му бы в таком случае не 
Предусмотреть вполне мате- 
{зиальные санкции к те.м, кто 
степень этого риска так или 
Иначе увеличивает? >-н клю- 
чительно материальные — 
и непременно в пользу арен
датора. Почему лишь арен
датор, рискуя, обязан тряс
тись над каждой копейкой?

Опять — «почем’ »...
В. РЕРЮТИН.

Кривошевнекий ра1->.:к.

'Острый сигнал

(Ничего не меняется...
Малиновское хозрасчетное объединение Томского 

райпо обслуживает жителей поселка Октябрьского. :Но на 
протяжении целого месяца в продовольственный мага
зин поселка почти не завозятся продукты, нет молока 
для детей. А все началось с того, что депутат поселково- 
|То Совета Л. А. Кузяева и ветераны поселка составили 
•акт на нарушение продавцом Н.А. Беннер правил совет
ской торговли. Если по акту, переданному в июле пред
седателю исполкома поселкового Совета Т, А. Султано
ву, были бы приняты меры, может быть, не произошло и 
дальнейшего. Но акт пролежал даже не зарегистрирован
ным на столе председателя исполкома до самого его 
отпуска— 8  августа.

23 августа на совместном заседании, торговой комис
сии и группы народнозто контрюля поселкового Совета 
'акт был передан председателто Малиновского хозрасчет
ного объединения Н. Г. Макаровой с рекомендациями 
объективно обсудить его, принять меры и дать ответ. 
Чдет врем», а ответа на акт до сих пор нет. А тем вре- 
ченем совсем перестали завозить в магазин продукты, 
нет даже маргарина, почти не бывает фруктов, а ветера
ны войны не могут получить в столе заказов до сих пор, 
хотя все сроки уже прошли.
' В начале сентября Н. Г. Макарова приезжала в по
селок, собрала часть ветеранов и сказала, что Беннер 
уволили с работы по статье, но продавцы написали заяв
ление с просьбой не увольнять ее, Может быть, можно ее 
простить, разобрать иа заседании товарищеского суда?

Затем 14 сентября на заседании исполкома поселко
вого Совета Н. Г. Макарова сообщила окончательное ре
шение: Н. Беннер уволена, старший продавец В. Плнки- 
на переведена продавцом. Об этом же вышла заметка в 
районной газете.

В конце сентября мы позвонили заместителю предсе
дателя Томского райисполкома Н. А. Калашникову, при
гласили его на совет ветеранов, чтобы он помог разо
браться в этой ситуации.

Звонили и в РАПО, но ничего не меняется...
И. ШАЛДАЕВ, А. КОРОВИН, В. КОЛЯЕВ,

‘М. (АТИМдеоВ, ^ т ^ 1аны Великой Отечественной
войны.
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Н а  о б о ч и н е
Сегодня, 25 октября, состоится сессия областного Со

вета, которая рассмотрит вопрос о строительстве и эксплу
атации автодорог. Свою точку зрения на этот счет выска
зывает заместитель начальника ТАИ В. П. МАШУКОВ.

Дорог в области много; с 
твердым покрытием и без, 
проселочные, зимники... Об
щая их протяженность — 
почти 30 тысяч километров. 
Все они требуют серьезного 
ухода; поддержания проез- 

1, }кей части в хорошем состо-
т янии, оборудования соответ

ствующими знаками и ука
зателями. Однако результа
ты проверок работниками 
ГАИ очень тревож1Ны; доро
ги содержатся плохо. По 
этой причине в прошлом го
ду произошло 252 дорожно- 
транспортных происшест
вия—почти одна треть от 
общего количества. За по
следние два года к админи- 
,стративной ответственности 
за равнодушное отношение к 
содержанию дорог привле
чено более 500 руководи
телей предприятий и орга- 

■j низаций.
Более весомые претензии 

имеется к объединению 
«Томскавтодор», являюще
муся единственным специ
ализированным предприяти
ем по строительству, эксплу
атации и содержанию трети 
всех дорог в области. В 
этом (йъединении допуска
ются .просчеты, нарушаются 
строительные нормы и пра
вила при проектировании, , 
строительстве и эксплуата
ции. Вот только один факт; 
при проектировании обхода 
с. Зоркальцева и рекон
струкции всей автодо'роги 
Фомок—Мел)ьниково была 
принята ширина дороги, со
ответствующая второй кате
гории (по одной полосе в 
обе стороны), а по подсче
там специалистов, интенсив
ность движения транспорта 
в 1987 году соответствовала 
первой (по две полосы в обе 

f  стороны). Значит, рекон
струируемые участки бу
дут заведомо аварийными 
сразу после завершения 
ремонта. Это объединение 
не строит мойки для авто
транспорта, некачественно и 
мало наносит дорожную 
разметку, здесь нет системы 
своевременного изменения 
организации дорожного дви

ж е н и я ,  с л а б о  р а б о т а е т  м е ж 
в е д о м с т в е н н а я  к о м и с с и я  п о  
к о н т р о л ю  з а  д о р о г а м и .

Остро стоит проблема ка
чества строительства и экс
плуатации ведомственных
дорог. В погоне за эконо
мичностью строительства
технологических трасс и без 
согласования с ГАИ объе
динение «Томскнефть» при
няло решение сооружать 
проезжую часть шириной 
шесть метров вместо семи 
по норме. В процессе осво
ения нефтедобывающих рай
онов эти дороги стали маги
стралями общего пользова
ния, по ним ходит пасса
жирский автотранспорт, что 
создает прямую угрозу жиз
ни людей.

К р а й н е  п л о х о  в е д у т с я  
П р о е к т и р о в а н и е ,  с т р о и т е л ь 
с т в о  и  э к с п л у а т а ц и я  д о р о г  
« А г р о п р о м д о р с т р о е м » .  В  

п р о е к т а х  с е л ь с к и х  д о р о г  н е 
р е д к о  о т с у т с т в у ю т  ц е л ы е  
р а з д е л ы  р а б о т ,  о б е с п е ч и в а 
ю щ и х  б е з о п а с н о с т ь  д в и ж е н и я  
т р а н с п о р т а  и  п е ш е х о д о в  П ос
т а н о в о ч н ы е  п л о щ а д к и ,  п а 
в и л ь о н ы , с ъ е з д ы ,  п р и м ы к а 
н и я , о б о ч и н ы , с и г н а л ь н ы е  
с т о л б и к и , о г р а ж д а ю щ и е  к о н 
с т р у к ц и и , у к а з а т е л и  и  з н а 
к и ) . С т р о и т е л ь с т в о  а в т о д о 
р о г  п о  э т и м  п р о е к т а м  в е д е т 
с я  п о в с е м е с т н о  с  н и з к и м  к а 
ч е с т в о м .

Выборочные проверки, 
проведенные в сентябре, 
вскрыли грубые нарушения 
технологии строительства; 
в ПМ'К треста «Агропром- 
строй» в с. Володине Криво- 
шеияского района песчано- 
гравийная смесь не разде
ляется на фракции, наруша
ется рецепт приготовления 
асфальтобетонной смеси. 
Вызывает недоумение и то, 
что более 5 тысяч километ
ров бесхозных дорог, выяв- . 
ленных в ходе инвентариза
ции в 1987 году, упорно не 
берутся на баланс главным 
образом колхозами и совхо
зами, а потому содержатся 
в неудовлетворительном!, 
аварийном состоянии.

В а ж н о е  н а р о д н о х о з я й 

ственное значение для об
ласти имеют временные до
роги (зимники), протяжен
ность которых около 1 0  ты
сяч километров. По ним в 
течение пяти месяцев осущест
вляется вывозка древесины, 
доставляю'гся к местам ин
тенсивной нефтедобычи и 
разведки строительные ма
териалы, дорогостоящее 
оборудование и механизмы, 
продукты. Ежегодно для 
строительства и содержания 
основных (магистральных) 
зимников, по которым идет 
•наиболее интенсивный гру- 
зозавоз, решениями облис
полкома закрепляются заин
тересованные ведомства. Но 
они, как правило, игнориру
ют вопросы обеспечения 
■круглосуточной работы
пунктов питания, отдыха и 
обогрева водителей, содер
жание проезжей части.

Особую опасность пред
ставляют железнодорож
ные переезды: в области их 
153, в То'мске—67. Прово
димые регулярно исследова
ния показывают, что на 15 
из них, принадлежащих 
главным образом Томскому 
подотделу железной дороги, 
существует опасность для 
людей из-за высокой интен
сивности движения железно
дорожного и автотранспор
та. На некоторых из них 
давно пора приступить к 
строительству путепроводов 
в двух уровнях—на площа
ди Южной, на улицах Ломо
носова, Балтийской, Смир
нова... Наказания руководи» 
телей предприятий за пло
хое содержание переездов 
практически результатов не 
дают.

Развитием улично-дорож
ной сети в Томске занима
ется управление дорожного 
строительства горисполко
ма. На это ежегодно расхо
дуется около 2 0  миллионов 
■рублей. В текущей пятилет
ке завершены работы по 
■строительству отдельных 
участков на улицах Елизаро
вых, Д- Ключевской, Комсо
мольского проспекта, отре
монтирована проезжая часть

улицы Лазо, участка улицы 
Киевской, начата рекон
струкция Иркутского трак
та и проспекта Мира.

Значительный ^ ъ е м  в 
финансировании дорожного 
строительства приходится на 
долю промышленных пред
приятий. Выделяемые ими 
■средства на эти цели посто
янно растут и составляют в 
в настоящее время более 
'13 миллионов рублей в год, 
тогда как объем госкапвло- 
жений на Дорожное строи
тельство в городе постоянно 
сокращается. Эти обстоя
тельства все больше о̂ пре- 
■деляют структуру работ 
управления дорожного стро- 
'ительства и благоустрой
ства: в Томске неуклонно
'сокращаются объемы на ре
конструкцию и строитель
ство дорог, вместе с тем 
растут объемы работ по бла
гоустройству территорий 
'предприятий по прямым до
говорам. По этой причине 
работа по строительству, 
реконструкции и содержа
нию улично-дорожной сети 
в XI пятилетке резко за- 
'медлилась. А это привело к 
тому, что интенсивность 
движения на магистралях 
превышает пропускную спо
собность на 1 0 0  и более 
процентов: на Иркутском
тракте, ул. Пушкина, Яков
лева, Красноармейской, 
Смирнова, проспектах Ком
сомольском, Фрунзе, Лени
на (на отдельньк участ
ках)...

В план работы дорожно- 
ремонтного строительного 
треста на июль-август бы
ли включены более деся
ти различных мелких объ- 
'ектов, а работы «а чрезвы
чайно важных магистра- 
'лях—ул. Беринга, Иркут
ский тракт. Комсомольский 
проспект—по существу при
остановились. Это приводит 
к  необоснованно длитель
ным срокам строительства 
основных объектов. Ул. 
|Д. Ключевская реконструи
руется более пяти лет, а 
сделана только половина ра
боты. Еще дольше шло стро
ительство ул. Елизаровых. 
Многие магистрали уже на 
первом или втором году 
Зкоплуатации потребовали 
существенного ремонта но
вого дорожного полотна.

Неудовлетворительное со- 
Ютояние дорожной сети го

рода в значительной степе, 
«и дезорганизует работу 
пассажирского транспорта: 
участились сходы с марш
рута, срывы рейсов. Иногда 
движение транспорта закры
вается на несколько суток. 
За последние пять лет сред
няя скорость движения «а 
основных магистраляж об
ластного центра сократилась 
с 2 2  километров в час до 
12—15, а это создает 
:«пробки», ухудшает эколо
гическую остановку.

Учитывая все эти пробле
мы, считаем, что Томскому 
горисполкому необходимо 
рассмотреть и утвердить 
программу йорожного стро
ительства в областном 
центре до 1995 года, разра
ботать четкий механизм 
контроля за ее реализацией. 
Пора уже начать проекти
рование объездной автома
гистрали в следующем го
ду, а строительство завер
шить к 1995 году. Расчеты, 
проведенные THiCH, показа
ли, что к 1992 году интен
сивность транзитного тран
спорта в Томске возрастет в 
4 с лишним раза, а еще че
рез десять лет — в 6  раз. 
■Движение этого транспорта 
по центральны.м улицам до
пустить никак нельзя.

Согласно расчетам, капи
тальные вложения на стро
ительство объездной дороги 
'с учетом сооружения путе- 
•провода в районе пл. Юж
ной, сооружение развязки в 
двух уровнях с дорогой на 
п. Мирный, подъезды к 
п. Степановна и обход 
п. Нового окупятся за ко
роткий срок эксплуатации 
дороги. Кроме того, можно 
закрыть два железнодорож
ных переезда (на пл. Юж
ной и в районе Степановки), 
что устранит задержки ав
тотранспорта и подвижного 
железнодорожного состава, 
резко снизит' вероятность 
аварий.

Есть предложения и в ад- ' 
рес ведомственных предпри
ятий, обслуживающих доро
ги в области, объединений 
'«Томскавтодор»|, «Томск
нефть», «Томлеспром», 
агропромышленного коми
тета...—разработать и вклю
чить в план мероприятий 
программы реконструкции и 
обустройства ранее постро
енных дорог, сооружения 
заездных «карманов» поса
дочных площадок, пешеход
ных дорожек: взять на учет 
и содержание все бесхозные 
доро1Ги, о:борудовав их тех
ническими средствами ре
гулирования движения.

Детский дом—забота общая «сИщет и спорит 
к а ж д ы й »

Таков девиз о'рганизо- 
ванного в Колпашеве клуба 
«Поиск» (название раскры
вается по заглавным бук
вам — предлагает, открыва
ет, ищет, спорит каждый). 
Клуб объединит учителей 
района, всех, кто стремится 
работать по-новому, кто ре
шит поделиться своими пе
дагогическими находками с 
коллегами.

Недавно прошло первое 
заседание клуба. Хозяева
ми и, можно сказать, перво
открывателями стали учи
теля из Новогорненской сред
ней школы. Почти из всех 
сел и деревень Колпашев- 
ского района съехались сю
да, в Новогорное, желающие 
внести что-то новое, свое в 
народное образование.

Учителя школы № 5 
■г. Колпашева показали 
урокчпанораму о взаимодей
ствии драматургии с русски
ми романсами, новогорнеицы 
рассказали о системе мето
дической работы в своей 
школе. Было и просто об

щение, уже после основной 
работы для гостей выступи- ■ 
ла сельская вокальная 
груша.
■ Организаторы заседа
ния—методический кабинет 
Колпашева—даже не ожи
дали такого количества при
ехавших (около 60 че
ловек) и такой заинтересо
ванности в дальнейшей рабо
те клуба. И были очень ра
ды, что на приглашение от
кликнулись сельские шко
лы. На селе школа была и 
продолжает цставаться чуть 
ли не главным культурным 
центром, поэтому вопрос, 
кто и как будет работать со 
школьниками и их родите
лями, приобретает несколь
ко иное значение, чем в го
роде.

Теперь «Поиск» будет на
капливать все предложения 
по программе, уставу 
клуба, месту будущих засе
даний. Их также п.ланиру- 
ется провести в селах райо- 
нй — в Саровке, Куржине.

Н. ТАБИАТ.

€ € Волшебники» из МЖК
Новая услуга

Ко многим добрым де
лам МЖК Томского нефте
химического комбината при
бавилось еще одно—шеф
ство над детским домом № 5. 
■Директор детского дома 
О. А. Замятина прислала 
в комитет ВЛКОМ комбина
та письмо с просьбой по
благодарить Александра 
Кравцова, Виктора Бурач- 
кова, Андрея Клокгаммёра 
за добросовестную, твор
ческую работу. А началось, 
как рассказывают А. Крав
цов и В. Бурачков, все прос
то:

— Мы оба по специаль
ности радио.механики, за
кончили ГПТУ № 6 . На

ТНХК недавно (с января это
го года), работаем электромон
терами связи. А что касается 
шефства, то нашей заслуги 
здесь, собственно, нет: на
правил нас туда горком ком
сомола. Сердца от жалости 
сжимались, когда в первую 
встречу окружили нас лю
бопытные детишки. Во всем 
они дети как дети, только с 
дефектами речи, слуха. Вид
но было, что ждут они от 
«дядей» какого-нибудь
«чуда».

Й комсомольцы МЖК по
старались: установили
школьный радиоузел, заме
нили, где надо, проводку, 
повесили светильники. Бла

годаря их умелым рукам 
ожили и зазвучали сломан
ные телевизоры, магнито
фоны. Довольны воспитате
ли, довольны дети. А «вол
шебники» из МЖК спешат 
закончить еще одну важную 
работу. Виктор и Александр 
монтируют в новом классе 
комплект 'звукоусилива
ющей аппаратуры. С ее по
мощью, хочется верить, 
многим детям станет воз
можным окунуться в мир 
музыки, человеческой речи. 

С. АРСЕНЬЕВ.

НА СНИМКЕ: А. Крав
цов я В. Бурачков ремонти
руют тёхнику в детском до
ме.

Мануольная терапия
Многие томичи слышали и читали о за.мечательном 

врачевателе Касьяне из украинского города Кобеляки. 
Одними своими руками он исцелил тысячи людей, стра
дающих заболеваниями позвоночника.

Но многие ли знают, что специалист подобного класса 
живет и работает в Томске?

Около десяти лет Владимир Михайлович Федоров 
практикует мануальную терапию, или, попросту говоря, 
костоправктво. Он изучал его не только по научным 
К|Нигам, но и общаясь с людьми старшего поколения, ко
торые владеют секретами народной медицины. Он помог 
очень многим больным. Люди уходят от него не с'боль
ничным листом, а с хорошим настроением. Его знают как 
знатока своего дела в Новосибирске, Москве, Риге и 
и других городах.

Скоро в Томске откроется хозрасчетный кабинет 
реабилитации больных остеохондрозам позвоночника, где 
Федоров будет принимать вместе с невропатологом.

С первого ноября организована предварительная 
запись больных: днем—с 1 0 .(Ю до 1 2 . 0 0  и вечеро.м—с 
18.00 до 19.00. Адрес кабинета: Тверская, 57.

К. ПОПОВ,
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СПРАШМВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Расскажите об услови
ях труда иадомннков.

Л, КОТОВА.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

юридической консультацией 
облсошрофа М. С. Андрее
ва:

—  Н а  н адом !Н и к ов  р а с п р о 
с т р а н я е т с я  д е й с т в и е  з а к о н о 
д а т е л ь с т в а  о  т р у д е  с  о с о 
б е н н о с т я м и ,  у с т а н о в л е н н ы 
м и  п о л о ж е н и е м  о б  у с л о в и 
я х  и х  т р у д а .  П р е и м у щ е с т 
в е н н о е  п р а в о  н а  з а к л ю ч е 
н и е  т р у д о в о г о  д о г о в о р а  о  
р а б о т е  н а  д о м у  п р е д о с т а в 
л я е т с я :  ж е н щ и н а м ,  р м е ю -

щим детей в возрасте до 15 
лет, инвалида.м и пенсионе- 
ра.м. сезонникам, а также 
лицам, которые по объек
тивным причинам не ,мог>’т 
быть заняты непосредствен
но на производстве (с пони
женной трудоспособностью 
либо осуществляющие уход 
за инвалидами или длитель
но болеющими члена.ми 
семьи и Т.Д.). Кроме того, 
надомниками могут рабо
тать на предприятиях мест
ной промышленности все 
желающие в свободное от 
основной работы время без 
ограничения^ предусмотрен
ного Законом о сов.мести- 
тельстве. Администрация 
предприятия предоставля
ет в бесплатное поль
зование надомников обору
дование, инструменты и 
приспособления, своевре
менно осуществляет их ре

монт. В тех случаях, когда 
надомник использует свои 
инструменты и механизмы, 
ему выплачивается за их 
износ (амортизацию) ком
пенсация в порядке, уста
новленном законодатель
ством. По согласованию сто
рон йадомнику могут воз- 
.мещаться и другие расхо
ды, связанлые с вьшолнени- 
ем для предприятия работы 
на дому (электроэнергия, 
вода и Т.Д.).

Оплата труда производит
ся по сдельным расценкам 
за фактически выполненные 
работы или произведенную 
продукцию, отвечающую ус
тановленным требованиям к 
ее качеству. Поскольку на- 
ДО.М1НИКИ распределяют' ра
бочее время по своему 
ус.мотрению. их работа опла
чивается в одинарном раз
мере.

В целях поощрения тру
да надомников им могут вы
плачиваться премии, а так
же и вознаграждения по 
итогам работы предприятия 
за год.

Обеспечение сырьем и ма
териалами, а также вывоз 
готовой продукции должны 
производиться предприяти
ем.

Надо.мникам предоставля
ется ежегодный отпуск про
должительностью 15 рабо
чих дней, а также дополни
тельные отпуск и отпуска 
без сохранения заработной 
платы, если они имеют на 
них право.

— Я работаю на Томском 
заводе крупнопанельного до
мостроения. 'Режим труда у 
нас многосменный. Полагает

ся ли .доплата за ночные 
смены?

Л. САФОНОВА,
г. Томск.
Отвечает заведующий от

делом производственной ра
боты и зарплаты облсовцро- 
фа В. С. Кабелев:

— С первого января 1988 
года этот завод перешел на 
самофинансирование и пол
ный хозрасчет. С этого же 
периода введена система до
плат за многосменный режим 
работы. С первого апреля всё 
работающие в таком режиме 
получают доплату. В вечер
нюю^ смену (с 16 часов 30 
минут до О часов 30 минут) в 
размере 2 0  процентов, а в 
ночную смену (с О часов 30 
минут до 8  часов утра) — 
40 процентов тарифной став
ки. Кроме того, работающим 
в многосменном режиме бу
дет предоставлен дополни
тельный отпуск.

ш * ¥ » о р м а ц и я

Послесловие к одной 
демон с т р ац и и

Прокурор; «Подсудимый 
Паттерсон, за отказ предо
ставить в распоряжение по
лиции видеозапись инциден
та в парке Томпкинс-сквер 
вы приговариваетесь к трех
месячному тюремному зак
лючению. Мера наказания 
может быть смягчена, если 
вы все же согласитесь пой
ти на сотрудничество с 
властями. Подумайте хоро
шенько».

Подсудимый: «Я не наме
рен менять своего решения. 
Считайте его актом граж
данского неповиновения».

В еале поднимается шум, 
Под крики; «Позор!», «Сво
боду Паттерсону!» охранни
ки надевают на руки 39-лет
него ньюйоркца наручники 
и выводят его на улицу к 
поджидающему у ступеней 
здания суда полицейскому 
микроавтобусу.

Эти кадры раз за разом 
прокручивали здесь в про
граммах новостей ведущие 
телекомпании. Процесс в 
окружном суде района Ман- 
хвттен привлек внимание 
средств массовой информа
ции и общественности 
Нью-Йорка. Он напомнил 
всем о скандальных собы

тиях 7 августа этого года в 
. небольшом уютном парке 
Томпкинс-сквер.

В тот вечер там проходи
ла демонстрация бездомных. 
Они протестовали против 
решения мэра Нью-Йорка 
Эдварда Коча закрыть на 
ночь все городские парки. 
Принятое в конце июля, оно 
лишало обездоленных по
следнего приюта. В 23.00 по 
приказу городских властёй 
на разгон мирной манифес
тации были брошены сотни 
полицейских.

Действия полиции воз.му- 
тили ньюйоркцев. Против по
лицейского управления го
рода было возбуждено около 
ста судебных исков. Через 
несколько' дней живущий в 
примыкающем к парку квар
тале художник Клэйтон 
Паттерсон сообщил, что рас
полагает четырехчасовой ви
деокассетой, на которой за
снял бесчинства «стражей 
порядка». Это известие выз
вало у многих карателей 
нервную- дрожь. Ведь речь 
шла о документальном сви
детельстве их преступлений. 
Просмотрев кассету, судеб
ная комиссия... потребовала 
от Паттерсона немедленно

предоставить ее «в интере
сах следствия» городским 
властям. Тот отказался. По 
сути ему предстояло пере
дать важную улику в руки 
тех, кому, по его словам, 
«позарез нужно скорее за
крыть дело о. расправе в 
парке Томпкинс-сквер».

Этот отказ и повлек за 
собой судебное разбиратель
ство, а затем и приговор. 
Из юридического комитета 
палаты представителей кон
гресса США, куда Паттер
сон направил копию видео
записи, ответа и помощи он 
так и не получил.

Девяносто суток ^  срок 
небольшой. Примечателен 
сам факт; в тюрьму упекли 
не просто невиновного, а 
свидетеля, который добро
вольно вызвался помочь 
следствию.

На такие вот пируэты 
способна американская Фе
мида, когда с поличным по
падаются ее верные слуги. 
'К чести Паттерсона, он 
встретил приговор мужест
венно.

А. ЛОЩИЛИН, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.
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' Конституция Японии, возникшая как итог поражения 
японского милитаризма во второй мировой войне, имеет 
'одну примечательнук) статью, которую принято называть 
'мирной. В соответствии с ней Япония отказывается от 
1применения силы в решении спорных вопросов и облада- 
■ния вооруженными силами.

Кроме того, хорошо известны три неядерных привди- 
'па Страны восходящего солнца—не иметь, не произво
дить и не ввозить на свою территорию ядерногб оружия. 
'Однако эти документы и принципы в буквальном смысле 
'слова игнорируются администрацией США и официаль
ным Токио, продолжающими использовать порты Японии 
'для захода боевых кораблей ВМС США с ядерны.м ору
жием на борту, расширять военное присутствие США на 
■Японских островах.

Резолюции муниципального собрания города с реши
тельным протестом против базирования здесь американ
ских кораблей, массовые манифестации общественности 
на берегу и в порту проходят незамеченными японскими 
властями и военным командованием США в Японии, По
добное поведение США в отношении своих союзников 
никого не удивл'Яет. Однако загадкой остается другое— 
■полное попустительство правительства Японии тому, что 
способно привести к повторению атомной трагедии шюн- 
ских городов 43 года назад...

НА СНИМКЕ; на борту крейсера «Банкер Хилл», 
ставшего еще одним непрошеным гостем, да еще «с 
'ядерным оружием за (пазухой» в порту Йокосука.

Фото Кнодо-ТАСС.

П р е д п р и я т и е  « И р и с »

Шестеро знтузиастов на ше
стиметровой лодве. сплетенной 
из стеолей папируса, отправи
лись в плавание из греческого 
порта Лаврион. Они намерены 
достичь острова Милос а 
Эгейском море, повторив марш
рут, которым, как предполага
ют ученые, пользовались око
ло 10  тысяч лет назад древние 
мореходы и торговцы. Этот 
остров — единственное место 
в Средиземном море, где име
ется вулнаническое стекло — 
обсидан. Ученые считают, что 
древние жители Пелопоннеса 
отправлялись за обснданом 
именно на Милос, Лезвия из 
оосидана были обнаружены 
археологами в Южной 1 рецин 
в 1970 году, однако известно, 
что на материковой Греции и 
на полуострове Пелопоннес вул
канического стекла нет.

Между Австрией и Италией 
разразилась настоящая •«гриб
ная война». Австрийские та
моженные власти и подразде
ления жандармерии приведены 
в состояние ' боевой готовно
сти. Причиной небывалого 
оживления в пограничных рай
онах между двумя странами 
стало наступление на леса Ка- 
ринтни, восточного Тироля и 
Штирии толп итальянских 
грибников. Только в течение 
трех дней на пограничном 
пункте Терл-Маглерн (Земля 
Наринтия) было конфисковано 
более полутора тони грибов. По 
строгим австрийским законам 
разрешается собирать лишь по 
два килограмма грибов за один 
раз. Любой грамм сверх нор
мы считается браконьерством и 
карается весьма высоким 
штрафом. Один из итальянцев 
установил своеобразный рекорд: 
в багажнике .его автомобиля 
было обнаружено 90 килограм
мов грибов.

(11 октября).

Бонн1

«Ирис»—так будет .назы
ваться новое совместное 
советско - французское 
предприятие на терри
тории СССР. Соглашение о 
его создании подписано во 
французской столице между 
межотраслевым научно-тех
ническим комплексом «Мик
рохирургия глаза» под ру
ководством члена-коррес- 
пондента Академии меди
цинских наук СССР, про
фессора С. Н. Федорова, 
ведущим французским стро
ительным концерном «Бу
иг», а также рядом других 
французских компаний и 
банков. Предприятие пред
ставляет собой крупнейший 
комплекс по приему и меди
цинскому обслуживанию

В мире бизнеса

больных, а также их ле
чению на основе разработан
ных советскими учеными 
методов. Этот комплекс, ос
нащенный самым современ
ным . оборудованием, будет 
построен в течение 18 меся
цев в Москве, Строительство 
начнется уже в январе бу
дущего года.

Создание нового совмест
ного предприятия —важный 
этап а развитии двусторонне
го экономического сотрудни
чества между нашими стра
нами, заявил корр. ТАСС 
вице-президент французской
компании Мартин Буиг. Оно 
свидетельствует о качест
венно новом уровне наших 
взаимных связей.

На опасность глобальных 
иэмвнвний климата нашей пла
неты в результата загрязнения 
атмосферы промышленными 
отходами и выхлопными газа
ми указал руководитель Инсти
тута атмосферы Земли им. Фрв- 
узнхофера в ;Гармнш-Партен- 
нирхене профессор Вольфганг 
Зайлер, влияние человеческой 
цивилизации на климат Земли, 
заявш! он в интервью агентст
ву ДДП, — зто отнюдь не мзо- 
оретение склонных н сенсаци
ям журналистов или писателей- 
фантастов, а реальность, по- 
следствия которой ощущаются 
уже сейчас. За последние де
сятилетня, подчеркнул ученый, 
средняя температура поверхно
сти Земли Повысилась на 0,7 
градуса. Если содержание уг- 
ленислого газа в атмосфере бу
дет происходить такими же 
темпами, то через сто лет по
верхность планеты прогреется 
на 3—9 градусов.

прогнозы В. Зайлера совпа
дают е расчетами известного 
западногерманского спецналн- 
ста в области прогнозирования 
климата, профессора Боннского 
университета Германа Флона, 
который полагает, что в бли
жайшие 40—50 лет средняя 
температура поверхности Зем
ли повысится на 3 —4 градуса.

« Л О В И Т Е  М И Г  У Д А Ч И » . . .
Ведущий вьгауока телено

востей объявляет:
— А сейчас, хватит груст

ных но'востей, мы предлага
ем вашему вниманию сю
жет об удаче!

— Да, это произошло у 
нас в Довиле,—принимает
ся тараторить появившийся 
на экране господин в смо
кинге.—Вот в этом зале, 
где расположены игральные 
автоматы. Молодая женщина 
опустила вчера вот в эту 
прорезь десятифранковую 
монету, и автомат назвал ей 
сумму выигрьша—миллион 
франков!!!

Подобные «успехи» се-

Lroдня широко рекламируют
ся французским телевидени
ем. Игорный бизнес во

Франции стремительно на
бирает обороты, а телеви
дение хочет идти в ногу со 
временем.

Особенно широкое рас
пространение получили иг
ральные автоматы, которых 
называют еще «однорукими 
бандитами». Почти полвека 
назад правительство Народ
ного фронта официально за
претило их. Однако позже 
под давлением воротил ин
дустрии развлечений они 
начали появляться вновь. В 
итоге сейчас только на мор
ских курортах страны дей
ствуют около 400 подобных 
автоматов и еще 160 будут 
установлены до конца года.

Эксплуатация «однору

ких бандитов* — дело при
быльное. В Монако, напри
мер, где они разрешены, они 
приносят ежегодную при
быль в размере примерно 
314 миллионов франков.

Примечательно, что ны
нешний министр внутренних 
дел Пьер Ж0(кс, который ра
нее был непримиримым про
тивником «одноруких банди
тов», сейчас отмалчивается. 
Как видно, ему не хочется 
идти на конфликт с вороти
лами индустрии развлече
ний. А тем временем с эк
ранов телевизоров раздает
ся: играйте, авось, повезет...

В. ХРЕКОВ, 
корр. ТАСС.

Париж.
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В Р Е М Я  Д У М А Т Ь !
Творческий сезон ill Всесоюзного фестива ля народного творчества в нашей области от< 

крыл фестиваль «Сибирская альтернатива».
...Первый концерт фестч- 

валя продолжался. На сце
не вновь появился веду
щий.

— Ко .мне сейчас подошла 
девушка и передала вот та
кую записку: «Как ты, Сер
гей Захарков, после того, 
как только вчера тебя из
брали секретарем обкома 
комсомола, можешь нахо
диться здесь?». Я здесь 
и.менно потому, что я се
кретарь обкома...

Вот лишь маленький, но 
очень яркий эпизод тре^- 
дневного фестиваля. Что же 
могло смутить автора ано- 
ни.мной записки? Боль о на
стоящем страны, социаль
ность песен, сатира на из
битые лозунги, смелость пе
сен? Неужели все это про
тивостоит комсомольским 
идеалам? Да, «Альтернати
ва» показалась многим 
слишком острюй, слишком о 
многом говорящей. Моло
дые размышляли о своей 
Родине, ее вчерашнем и се- 
годняшне.м. Звучали «сов
сем не патриотичные леони». 
Страшная по сути «Смог 
над городом висит» — об 
экологической ситуации Ке
мерова. Или о явлении но
вого Христа-«Он даст нам 
свет, дарует благодать, твой 
'.младший сын, его мы вмиг 
узнаем... И, чтобы повто- 
■ренья избежать, его мы не 
распнем, а расстреляем»...

— Многих людей шоки
ровала откровенность вы
ступлений,- -говорит Л. М. 
'Игнатова, один из организа
торов фестива.ая. —Я  это 
несмотря на то, что газеты

пишут 'сегодня о многом. 
Впрочем, даже .мы оказа
лись не ко всему готовы. 
Вызвала удивление форма 
■некоторых участников: в
трико на сцене Концертного 
зала? Есть уже сложившие
ся стереотипы. Они трудно 
■преодолеваются, но их надо 
преодолевать. Спорного бы
ло много. Но пусть зритель 
■сам разберется, сам уви
дит, сам услышит и поймет.

Что же такое «Сибирская 
альтернатива»? Идея ее 
проведения возникла на 
■фестивале политпесни в 
|Тольятти, когда программа 
■томского «Нюанса», кеме- 
■ровского «Проспекта» и но
восибирского «Фору.ма» 
стала альтернативой при- 
■вычным песням о войне и 
'.мире, всеобщих бедах чело- 
■зечества, песнях обо всем и 
'НИ о чем конкретно. Между
народной тематике проти
востояла внутренняя, не 
менее драматичная, но бо- 
шее близкая и тревожащая.

Но было бы неправильно 
смотреть на «Альтернати
ву» как на конкурс «новой» 
политпесни. Конечно, тон 
■задавали названные коллек
тивы. Однако...

— «Альтернатива» -  это 
противостояние старым ка
нонам проведения фестива
лей,— таково мнение К. В. 
■Баладу^рина, директора об- 
■ластного научно-методичес- 
■кого центра. —Мы, задумы
вая наш фестиваль, шли не 
'ОТ политпесни. Должен быть 
•разносторонний взгляд на 
‘ЖИЗНЬ, выраженный моло- 
'Дьши языком ■ музыки, по

эзии, графики...
«Сибирская аль'гернати- 

ва»—это не то.'шко выступ
ление «Форума», «Нюан
са». «Проспекта», томских 
срушп «Конструкция», «Не 
те дрозды», «Велосипед», 
■новосибирского квартета 
«Коллаж». Это и извест- 
■ный «Бонифас». Это авто
пробеги, встречи, творчес
кая мастерская. Это и выс
тавка молодых художни
ков М. Зыряновой и Л. Бо
лотовой, стих-шоу поэтов 
М. Батурина и А. Соболев
ского. Програ.мма фестива
ля была разнообразной. 
'Но... подвела реклама. Пе
репечатка в «Молодом ле
нинце» о выступлении си
бирских коллективов в 
Тольятти настроила одних 
идти на политфестиваль, и 
они с недоумение.м читали в 
афишах имена Н. Федяева 
и Ю. Буркина. Другие же, 
наоборот, шли именно на 
■последние коллективы, до
садуя, что их выступления 
были как-то мимолетом. И 
■разговор участников «Аль
тернативы» и ее зрителей в 
■творческой мастерской по
дставил очень важный ■вопрос 
■о будущем фестиваля: не 
■станут ли канонами новые 
лозунги? Не превратится ли 
■«Альтернатива» в догм.у? 
■Ведь творчество молодых 
■разнообразно. И социаль- 
■ные вопросы—не вся жизнь.

Впроче.м, острота тем— 
■не единственное достоинство 
■нового фестиваля. Плюс 
■ему и высокое мастерство 
большинства участников. 
■Концерты не были однооб-

Футбол

в финале—четвертые
Из Саранска возвратилась сборная команда томских 

вузов по футболу, участвовавшая в финальных соревно
ваниях «Уннверсиада-88», проводимых Российским сове
том ВДФСО профсоюзов.

Об итогах выступления нашего коллектива рассказы
вает тренер команды, декан факультета фвзвоспитания 
ТГПИ В. А. БАУЭР:

— Приняв старт в начале 
июня, этот многотуровый 
чемпионат финиш«ро!вал в 
конце сентября турниром 
восьми сильнейших студен
ческих сборных, вышедших в 
финальную стадию. Напом
ню, что томичи в ходе от
борных игр победили коман
ды Красноярского, Алтай
ского, Хабаровского краев. 
Челябинской, Кемеровской 
областей и вместе с коман
дой Омского института физ
культуры представляли в фи
нале обширный регион Си
бири, Урала, Дальнего Во
стока.

Все команды, вышедшие в 
финал, были разбиты на две 
группы по четыре сборные в 
каждой. Для .продолжения 
борьбы за чемпионское зва
ние необходимо было занять 
одно из двух первых мест в 
группе. Нашим футболиста.м 
удалось это сделать, опере
див сборные Липецкой обла
сти (чемпиона предыдущей 
«Универсиады-87») и Чечено- 
Ингушской АССР. Заключи
тельная игра в группе с

командой Московской обла
сти, составленной на базе 
Московского института физ
культуры, решала, кому вый
ти в финальную часть с «зо
лотыми очками». Е1сли при
нять во внимание, что доб
рая половина москвичей вы
ступает за дублирующий со
став команды высшей лиги 
«Торпедо», то результат 
1 :2  в их пользу, вроде бы и 
почетен. Но чувство досады 
долго не покидало наших 
футболистов. Действительно, 
при счете 1 :1  за несколько 
минут до конца мяч в наши 
ворота сильным ударом за
бил... свой защитник.

Сднако в следующей игре 
с представителями Волго
градской области наши ребя
та показали бойцовский ха- 
)зактер и победили 1:0. Хотя 
и в этом коллективе, создан
ном на базе Волгоградского 
института физической куль
туры, ряд футболистов по
пробовал свои силы на уров
не первой лиги — в коман
де «Ротор». По ходу игры 
наш вратарь студент перво

го курса ТГПИ Саша Попов 
парировал пенальти. А гол 
за минуту до конца матча 
забил выпускник пединститу
та Александр Аржанников.

В последний день турнира 
сложилась ситуация, при ко
торой три команды, в том 
числе и наша, могли стать 
в случае победы чемпиона
ми. Однако выиграть у силь
ной сборной хозяев — коман
ды Мордо'вской АССР — не 
удалось. В итоге — четвер
тое место в финале.

В заключение хотелось бы 
отметить тех, кто вынес ос
новной груз турнирной борь
бы, кроме уже названных 
футболистов. Это студенты 
пединститута, на базе кото
рого формировалась коман
да, О. Митаенко, С. Романов, 
И. Лаухин, С. Елькин, С. Во
ронов, студент ТМИ А. Дол
гов, студент ТИСИ И. Лы
сяк и выпускники этих ву
зов 1988 года — В. Голиков 
(ТГПИ), В. Исаков (ТМИ), 
А. Мйруяко (ТИСИ). Приз 
лучшего вратаря турнира 
вручен нашему футболисту 
А. Попову.

По результатам чемпиона
та томичи включены в пер
вую лигу студенческих сбор
ных команд, которые будут 
разыгрывать звание чемпио
на России в следующем го- 
‘ДУ.

_ \
ТВ: программа

«Вектор»
Очередной выпуск вест

ника научно - тежнической 
информации «Вектор» по
священ рекламе. Многое 
мы пересматриваем в на
шей жизни сегодня. Пора 
менять отношение и к 
рекламе. Говорят, рекла
ма — двигатель торговли, 
а может быть, реклама— 
двигатель научно - техни
ческого прогресса? Ведь 
нуждаются в рекламе не 
только товары, но и на
учные идеи, технические 
Т азработки, изобретения 
и различные новые фор
мы научно - технической 
кооперации.

«Вектор» представит 
вам рубрики «Что ищет 
поиск?» — о Томском 
НТТМ. «Что у компьюте
ра в голове?» — об эф
фективности решения воп
росов програ.ммиого обес
печения. • А разве не лю
бопытно будет увидеть 
томскому' .зрителю К. Рай
кина в рекламном филь
ме радиотехнического за
вода?

Всем будет интересно 
смотреть страницу «Ваше 
здоровье — в ваших ру
ках». Иглоукалывание без 
иглы, методы народной 
медицины, китайская гим 
настика Тайцзи, другие 
нетрадиционные методы 
лечения предлагает НИИ 
курортологии для томи- 
(чей.

Итак, смотрите про
грамму «Вектор» сегодня 
в 19.1.5 по второму каналу 
телевидения.

Центр иаучяо-техннче- 
ской информации.

В <сКрИСТЯ1«Ж л 0 »
и н т е р е с н о

Кружки при домах пионе
ров и дворцах культуры, му
зыкальные и художествен
ные школы... Все это, безус
ловно, нужно. Но порой ребя
та ездить туда не могут: да
леко! Клуб по .■песту житель
ства решает эти проблемы. 
Пример тому — кл^'б «Кри
сталл», созданный 15 летна-
'зад.

Более 500 мальчишек и 
девчонок посещают кружки 
«Макраме». «Сувенирный», 
«ХозЯ'Юшка», «Радиоэлектро
ника», «Техническое моде
лирование по дереву», хоре
ографический ансамбль «Жу-. 
равушка», секцию настольно
го тенниса... Создан при клу
бе и отряд «Дзержинец»: ре
бята следят за чистотой и 
(Порядком подъездов, выпу
скают для жителей микро
района стенгазеты.

Расположен клуб в под
вальном помещении. Но 
юные умельцы смогли пре
вратить подвал в уютное и 
красивое по.мещекие. Все в 
нем сделано руками ребят. 
Однако не только для себя 
старакпся они. Лучшие ра
боты кружка «Макраме» бы
ли отправлены в числе дру
гих подарков детям Японии. 
«Сувенирный* принял уча
стие в трех ярмарках соли
дарности, готовит подар'.'и 
для ветеранов войны и тру
да к различным праздни
кам.

Частыми гостями клуба 
стали родители кружковцев. 
Проходят семейные посидел
ки. интересные вечера, пра
здники. Большим другом 
«Кристалла» стал артист 
ТЮЗа Л. А. Усов.

Жизнь «Кристалла» раз

нообразят и многочисленные 
поездки. Летние туристичс 
ские слеты, прогулки на теп 
лоходе по Томи, экскурсии 
по городу и его окрестно 
СТЯ'М — хорошая традиция 
клуба. Вот и сейчас к 70-ле
тию комсомола будут орга 
низованы встречи комсомол), 
•цев разных поколений, прой 
дут тематические экскурсии 
по Томску «Юность комсо
мольская моя», «Соратник)) 
Ленина в Томске», ребят.) 
посетят музей истории ком
сомола. А в каникулы на.ме 
чаются поездки по городал) 
Средней Азии, Киев, поход 
на Алтай.

Конечно, нцчего бы этого 
не было, не будь заинтересо
ванных людей. Много време
ни отдает клубу его дирек
тор Ю. П. Карташев. В. М. 
Филимонов приходит на сек
цию настольного тенниса 
после основной своей рабо
ты, он инженер. Совсем не
давно пришли работать в 
клуб Н. Н. Болтенко и Н. Н. 
Махова, и ребята быстро по
верили им, признали «свои
ми». И о каждом, кто рабо
тает в «Кристалле», можно 
сказать: интересные люди,
умеющие заинтересовать 
других. Помогают клубу и 
■секретарь облсовцрофа Т. М. 
Корнеева, Кировский районе 
и Дом пионеров, областное 
управление торговли, облис
полком. Тесная связь у «Кри
сталла» со своим соседом— 
школой № 42. Друзей и по
мощников у клуба много. И 
даже самые фантастические 
планы ребят сбудутся рано 
или поздно. Потому что они 
очень этого хотят. И многое 
для этого делают.

Н. ВОЛКОВА.

Приемная редактора — 
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Заместители редактора - 
1-06-52, 1-37 05 
Ответстаеннь)й секретарь 
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Секретариат —
1-46-20
Отдел партийкой жизни 
1-28-68, 1-28-42

■разными по жанру песен. 
■Звучали куплет).! и лири
ческие песни, пародии... 
Это был по-настоящему 
'пра.здник песни, очень яр- 
■кий, насыщенный по .мысли, 
■праздник, заставляющий 
слушателя не отстраненно 
воспринимать происходящее 
на сцене, а сопереживать, 
■думать, смеяться.

Фестиваль завершился. А 
его организаторы — центр 
молодежной инициативы 
при го)ркоме комсомола и 
научно-методический центр 
областного управления куль
туры—долго будут обсуж
дать первую «Альтернати
ву». Многое не удалось. Но, 
если учесть, что фестиваль 
прошел на меся)Ц(1) рань'ше 
срока, можно понять про
счеты организаторов. Сла
бая реклама—больное .мес
то «Альтернативы». Да, 
были напечатаны афиши, 
дали объявления областная 
пресса и вузовские много- 
■тиражки. Но только три 
концерта собирали наиболь
шее количество людей, 
только три, названные в 
афише у Большого кон
цертного зала. Остались в 
стороне встречи, мастерская.

И все-таки, не приукра
шивая, скажу: «Альтернати
ва» получилась. Была соз
дана нужная для такого 
фестиваля атмосфера. Поя
вился у «Альтернативы» и 
свой зритель.

— Сергей, а ваши впе
чатления от фестиваля? — 
вопрос ведущему фестиваля 
С .  SaxaipKOBy.

— Понравилось. Многие

песни заставили меня пере
живать, это серьезные ве
щи. И если говорить о бу
дущем «Альтернативы», то 
это должен быть прежде 
всего фестиваль молодежно
го творчества. Нужно «вы
тащить» как можно больше 
коллективов. Здесь, напри
мер, никому не известная 
интересная агитбригада из 
Асина. По-новому я увидел 
■гранту Николая Федяева. 
Прия'гно удивил Юлий Бур
кин. И пусть «Альтернати
ва» пройдет не только в 
То.мске, но и в других го
родах. Было бы здорово что
бы на фестивале было больше 
общения со зрителем, разго
воров с залом во время 
концертов. Для «Альтерна
тивы» это очень важно.

Школа молодого журналиста

п е р в ы й  с н ег .
Фото В. Процука.

ПОГОДА
Сегодня -- облачность с 

прояснениями. вре.менами 
слабый снег, ветер юго-за- 
)1адный, 9 —14 .метров в се
кунду, те!ипература 2—7 
градусов .мороза, в Томске 
2  1 .мороза.

2 6 —27 октября—.места
ми небольшие осадки в ви
де дождя и мокрого снега, 
))о юго-востоку без осадков, 
)!етер южный," 7 — 12 мет- 
|!о)! в секунду, температура 
))очью от 1 градуса тепла 
до 4 мороза, днем 0—5 
) радусов тепла, по югу до 
И) градусов тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 25 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 -  «!20 минут». 8.35 — 

«Я, ты и все мы вместе». & ?0 
— «Соло для часов с боем». 

Фильм-спектакль. В перерыве 
(10.30) — Новости.

-  Биология. 5-й класс. 10.55— 
♦Луна и месяц». Научно-по
пулярный фильм. 11.05 — Фран
цузский язык. 2 -й год обуче
ния. 11.55 — «Ворота в пеГо». 
Художественный фильм. i ? .2 0  

«Юнги». Докуме1:талы>1.1й 
фильм 13.45 — Ново.:ти. J3 55 

«Мужество». Художествен
ный фильм. 1-я серия.

С 15;00 до 18.05 — перерыв.

С 11.30 до 15.25 — 1#ереры>в. 
15.25 — Новости. 15.35

18.05 — Новости.
ТОМСК

18.10 — «Уроки правды». До.
«Прожектор перестройки»,
15.45  — Программа Уд)муртско- 
го телевидения. 16.35  — Мульт
фильм. 16.55 — Концерт. 1 
— «Фильм — детям». «Боль
шая поездка маленького маши
ниста» (ГДР, 1979 г.). 1 8 .1 5  — 
«человек и  .закон». 18 .45  — 
«Сегодня в мире». 19 .00  —
«Дом построим — будем жить». 
О движении МЖК. 2 0 .0 0 — «Му
зыкальное подворье». Советско- 
австрийская программа. 2 1 .0 0 — 
«Время». 2 1 .3 5  — «Прожектор 
перестройки». 21 .45  — Пропол 
жение советско - австрийской 
программы. 2 3 .1 0  — «Время — 
внедрять». О выставке «Изоб- 
оетате.чь и рационализатор'ЯВ». 
2 3 .2 0  — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
' МОСКВА8.00

кументальный фильм. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Век
тор»._ Сборник научно-техниче
ской "информации.

МО------
ночи.

Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Эрудит». 9.05 — Фран
цузский язык. 1-й год обуче
ния. 9.35 — Тележурнал «Аг
ро». 10.05 — Учащимся С1ТТУ. 
Ленинская «Искра». 10.35, 11.35

40СКВА
20.00 — «Спокойной 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Танцы, танцы, тан
цы...» — 20,45 — Документаль
ный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Искушение Дон-Жуа- 
на». Художественный фильм 
(Одесская киностудия, 1985 г.). 
23.15 — «Слово и Льве Тол
стом». Фильм 2-й.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 1,3.10 —
«...До шестнадцати и старше». 
19.00 — «Музыка.зьный киоск».
19.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 2 0 .0 0  — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Киножурнал.
20.30 — «Для всех и для каж
дого».

Отмл пропагаидм 
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности 
1-4^66, 1-27-68

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель-

Отдел иефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80

отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
>тдвл

1-38-65, 1-06-60, 1-38-87
Отдел писем —

Отдел фотоиллюстраций 
1-16-16

при отделении журналистики филологи
ческого факультета ТГУ проводит набор 
слушателей на 1988/1989 учебный год.

Программа подготовки предусматривает 
знакомство с основами теории, практики и 
истории советской и зарубежной публици
стики. выполнение практических заданий в 
районных, городских и областных газетах 
г. Томска и области. Для учащихся 9 - 10-х 
классов консультации по русскому язы
ку и литературе в соответствии с програм
мой вступительных экзаменов на отделение 
журналистики.

На очное отделение принимаются учащие
ся 7— 10-х классов школ Томска. Органи- Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Что же такое «Альтерна

тива»? Сердитый голос моло
дых? Навряд ли. Скорее, 
тревожный, умный, иронич
ный разговор. Это ищущие 
голоса: «Как заставить, лю
ди, вас хоть на миг заду
маться?». Сегодня :время 
трудное. И для молодых 
Qco6ieHHO. Время выбора: 
или дорага в никуда, доро
га устоявшихся традиций. 
Жизнь по идеалу премудро
го пескаря, или работа адо
ва. Но работа людей дума
ющих. осмысляющих. И 
(«Альтернатива» будила 
мысль. Не случайно, что 
программа «Проспекта» яаз- 
■ваяа «Время думать», что 
именно ее многие зрители и 
участники назвали визитной 
карточкой фестиваля. И 
'именно это некоторым и не 
(понравилось: думать надо,
'самому делать выбор. «Аль
тернатива» показала серь
езность осмысления моло
дыми нашей жизни, жела- 
■ние навести порядок в на- 
■ше.ч доме.

А. КОПТЯЕВА.

О Б Ь Я В Л Е Н И
Р Е К Л А !М [А ’

Т е а т р

ДРАМЫ
25 октября. «О, женщины...»

- 19.
КУКОЛ

25 октября. «Царь-скиталец»
- 11, 14.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 октября. «Воры в законе», 

«Француз» — 9. 12. 15. 18-10, 
2 1 -1 0 .

имени М. ГОРЬКОГО
26 октября. «Дорогая Елена 

Сергеевна» — 9, 10-50 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Мальчик-солдат» — 8-35 10-30, 
12-25, 14-20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22. «По следам фильма «Моло
дая гвардия» — 9. 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
26 октября. «Дорогая Елена 

Сергеевна» — 8-40, 10-30, 12-10 
14, 16. 18, 20, 21-50. «Шут» — 
8-40. 12-10, 14, 16. 17-50. 19-40. 
«Антология француского кино». 
«Искатели приключений» — 
21-30. «Не будь этой девчонки» 
-  10-30.

«ПИОНЕР»
26 октября. «Дом с привиде

ниями» — 9. 11, 13, 15. «Холод
ное лето пятьдесят третьего...»

17. 19, 21.
имени И. ЧЕРНЫХ

26 октября. «Маленькая 'Ве-

25 октября

------------

Томская (областная филармония 
Малый кшщертный зал\ (пр. Ленина, 75).

ВЕЧЕРА о р г а н н о й  МУЗЫКИ
В программе--произведения И.-С. Баха.
Исполнитель--Владимир КОШУ Б А (г. Киев).
На-чало—в 19 час. 30 мин.

26, 27 октября
Томская областная филармония 

Малый концертный зал
jnp. Ленина, 75)

СТАРИННЫЕ РУССКИЕ НАРОДНЫЕ ПЕСНИ, 
БЫЛИНЫ, ЗАГОВОРЫ, (ПЛАЧИ. ЛЕГЕНДЫ

Поет и сказывает народная артистка РСФСР )Еланя 
САПОГОВА (г. Свердл'0!вск).

Начало—в 19 час. 30 мин.

ра» (две серии) — 9. 11-.30. 14, 
16-30, 19, «Нверх -----тормашками»
(две серии) — 9, 11-30, 16-30, 
19, 21-30. «Корона Российской 
империи, или Снова неулови
мые» (две серии) — 14.

«СИБИРЯК»
26 октября. «Проделни близ

нецов» — 9-20. «Следы оборот
ня»— 1 1 , 12-40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20. 21.

ВИДЕОТЕКА
.26 октября. «Хау ду ю ду», 

«Особый случай» — 12, 13-30 
15. 17-40, 19, 20-30; «Нольц  ̂
Алманзора» _  Ю-20, 16-20

Кемеровская дирекция 
мелиорации МЕНЯЕТ новый 
бортовой автомобиль
'«'ЗИЛ-130» на автомобиль 
«Волга» (пробег может 
быть Дб 80.000 км).

Обращаться: г. Кемерово, 
ул. Тухачевского, 22-а. 
Тел. 55-80-70.

С 3 по 8  ноября
Томская областная филармония 

Большой концертный зал
«ЖИЗНЬ МОЯ—КИНЕМАТОГРАФ» (кинотеаграль 

ное лредставление).
Участвуют: народный артист СССР, лауреат Госу

дарственной премии 'Петр Глебов; народные артисты 
РСФСР Майя Булгакова, Иван Рыжов, Зинаида Кири
енко, Николай Рыбников, Любовь Соколова; заслужен
ные артисты РСФСР Алла Ларионова, Геннадий Юхтин, 
Раднор Муратов, Нина Веселовская, Нина Алисова, 
Татьяна Самойлова, Геннадий Корольков;

артисты кино Владимир Тихонов, Виктор Филиппов, 
Тамара Совчи, Эдуард Изотов.

Ведет программу артистка кино Лариса Виккел.
В программе принимает участие оркестр под управ

лением А. Афанасьева. Художественный руководитель 
— Вдаеслав Спесивцев. \

Начало: 3, 4, 5 
8 —в 16 и 19 часов.

в 21 час.; 6 , 7—в 17 и 20 часов;

Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

ТРУЛОУСТЙЩОИСТВА

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
УНИВЕРСИТЕТА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в т о м с к и й  ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 3 (ул, Белин

ского, 51): главного бухгалтера треста, бухгалтеров, за
ведующих производством, поваров, кондитеров, кассиров, 
буфетчиков, кухонных рабочих, мойщиц посуды.

Справки по тел. 99-24-46.
На ТОМСКУЮ ш в е й н у ю  ФАБРИКУ: швей, уче- 

■ниц швей (при поступлении выплачиваются подъемные в 
размере 400 рублей, дети обеспечиваются местами в дет
ском коимбинате), слесарей-электриков, слесарей по ре
монту и обслуживанию Насосных установок, ремонту 
приборов теплотехнического контроля и автоматики теп
ловых .процессов, ремонту и обслуживанию электро
котельной, {слесарей-сантехников.

Оправки по тел. 3-88^7.
В СПТУ-13; механика швейяого оборудования, элект

рика, гардеробщика, коменданта училища, мастера про- 
'нзводственного обучения по пошиву легкого платья, ма
стера производственного обучения по пошиву верхней 
женской одежды, хуДожника-консультаята для ателье 
«Юность». Приглашаем пенсионеров.

Оправки по тел. 5-75-43.

В ТОМСКУЮ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКУЮ ШКОЛУ ОБЪ
ЕДИНЕНИЯ «ТОМЛЕСПРОМ»; помощника Директора 
по хозяйственной части, заведующего учебными мастер
скими, мастера учебного полигона, мастера производ
ственного обучения по слесарной практике, мастера про
изводственного обучения по вождению трактора, тракто
ристов ТТ-4, водителей автобуса, водителей автомобиля, 
механика автотракторного парка, воспитателя в общежи
тие, штукатура-маляра, кладовщика, браковщика на 
учебном участке.

Справки по тел. 3-80-81.

В УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКГЛАВеНАБА» срочно: 
экономистов в товарные отделы, слесарей-ремонтников. 
жестянщика, инженеров в старших инженеров в отделы, 
кладовщиков. Доставка на работу и с работы—служеб
ными автобусами.

Справки по тел. 94-82-94, 4-21-63.

НА т о м с к и й  ХЛАДОКОМБИНАТ: укладчиц, ла
борантов в цех мороженого, водителей, штукатуров-ма- 
ляров. каменщиков, слесарей-сантехников, слесаря 
КИПиА.

Справки по тел. 7-26-73.

В БУХГАЛТЕРСКУЮ ШКОЛУ срочно; преподавате
лей бухгалтерского учета в строительстве н сельском хо
зяйстве.

Опра'вки по тел. 5-35-60.

За направлениями обращаться; г. Томск, пр, Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

27 октября, в 20 час. 30 мин.
Народный театр драмы 

и комедии
в Университетской роще 

Семен ЗлотникЬв 
«ДУРАЦКАЯ ЖИЗНЬ»
(«Репетиция концерта для 

душевнобольных без двух 
антрактов»)

Билеты можно приобрести 
перед началом спектакля или 
заказать по тел. 3-21-63.

Спектакль только для 
■взрослых.

28 октября в 15 часов в
малом зале Дома ученых 
'Академгородка СОСТОИТ
СЯ НАУЧНЫЙ СЕМИНАР
по экологическим пробле
мам Томской области.

Будут заслушаны докла
ды В. В. Бррдунова «Про- 
трамма «Чистая вода 
т. Томска» и В. Л. Ивасен- 
ко «Программа «Чистый 
воздух г. Томска».

Приглашае.м всех заинте
ресованных ученых и спе
циалистов города.

Администрация и общест
венные организации НИИ 
психического здоровья ТНЦ 
АМН СССР выражают собо
лезнование сотруднице кли
ник Н. А. Бутенковой в свя
зи со смертью отца 

ПИСАРЧУКА 
Ада)иа Адамовича.

Советский райком КПСС 
убсвыражает глубокое соболез

нование заведующей общим 
отделом райкома партии 
Н. А. Сеньковой по поводу 
смерти матери

СЕНЬКОВОЙ 
Анастасии Ефимовны.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
Томского политехнического 
института и коллектив ка
федры физического воспи
тания выражают глубокое 
соболезнование семье и 
близким в связи с кончиной 
старейшего работника ин
ститута. ветерана Великой 
Отечественной войны и тру
да. члена КПСС с 1945 года 

ШЕНЦОВА 
Павла Павловича.

Собственный 
Колпашеве —

но|)|^еспондент •

Собственный корреспондент •  
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел об'ьявлений —
1-0&62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр, Фрунза, 103/1

К310034

Газета печатается офсетным способом 

■Выходит 300 раз а году.

. Заказ № 245,
Ж  а 3 4

I ■
зационное занятие состоится 26 октября, в 
среду, в учебно.м корпусе 7/2 (пр. Ленина, 
6 6 ), в 17 часов.

На заочное отделение принимаются уча
щиеся 7— 10-х классов школ области. Же
лающие обучаться высылают две фотогра
фии размером 3 x 4  или 4 x 6  см, .чаявление, 
в котопом указывают фамилию, имя, отче
ство, школу, класс, точный домашний ад
рес.

Наш адрес; 634050, г. Томск, пр. Лени
на, 66, школа молодого журналиста. Теле
фоны для справок 2-42-42, 2-37-36.
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